
Сергей ВЕРШИНИН

Развитие образования в сфере 
ЖКХ станет одним из ключе-
вых направлений стратегии 
развития отрасли до 2035 го-
да. Об этом заявил замести-
тель министра строительства 
и ЖКХ РФ Максим Егоров, вы-
ступая на конференции по во-
просам независимой оценки 
квалификации, состоявшейся 

в Москве. По словам заммини-
стра, при разработке блока 
стратегии, посвященного  
повышению качества подго-
товки специалистов, будет 
учтен опыт включения меха-
низмов независимой оценки 
квалификации, в том числе по 
стандартам WorldSkills, полу-
ченный Советом по професси-
ональным квалификациям 
(СПК) ЖКХ совместно с Сою-

зом «Молодые профессиона-
лы» (WorldSkills Россия). 

На конференции, организо-
ванной СПК ЖКХ, были подве-
дены итоги пилотного проекта 
по апробации механизмов ис-
пользования независимой 
оценки квалификации. Этот 
проект предусматривает про-
ведение демонстрационного 
экзамена по стандартам 
WorldSkills Россия для проме-

жуточной и государственной 
аттестации тех, кто получает 
среднее профессиональное об-
разование в сфере ЖКХ. В те-
кущем году пилотный проект 
по синхронизации демонстра-
ционного экзамена и процеду-
ры независимой оценки квали-
фикации в сфере ЖКХ был реа-
лизован в трех образователь-
ных учреждениях Москвы и 
Московской области. Экспер-
ты единодушно признали, что 
такой проект нужен и студен-
там, и образовательным уч-
реждениям. 

Сергей НИКОЛАЕВ

П
ремьер-министр России 
Дмитрий Медведев провел 
в Ставрополе совещание, 
посвященное вопросам 
строительства. Участники 

мероприятия — представители 

профильных ведомств, регио-
нальной власти и бизнеса — об-
судили широкий круг вопросов: 
от госэкпертизы и конкурсной 
системы до типового проектиро-
вания и развития ипотеки. «Оче-
видно, что, мягко говоря, не все 
работает идеально», — заявил 

Дмитрий Медведев, подчеркнув, 
что результатом совещания 
должны стать законотворческие 
и административные меры, ко-
торые позволят с учетом регио-
нальной специфики ускорить 
темпы реализации нацпроектов, 
в частности проекта по жилью. 

В своем выступлении Дми-
трий Медведев отметил, что, не-
смотря на то, что работы по на-
циональным проектам разверну-
ты по всей стране, темпы их реа-
лизации нужно наращивать. 
Премьер-министр напомнил, 
что средства федерального бюд-
жета на мероприятия нацпроек-
тов в регионы в значительной 
степени уже поступили. «Нужно, 
чтобы эти деньги как можно бы-
стрее доходили до исполнителя и 
запускались строительные рабо-
ты, поскольку строительный се-
зон в нашей стране не очень 
длинный даже в теплых местах», 
— подчеркнул премьер. По мне-
нию Дмитрия Медведева, все ин-
струменты для работы у губерна-
торов есть. Глава правительства, 
в частности, напомнил, что в 
рамках реформирования кон-
трактной системы были упроще-
ны процедуры торгов и заключе-
ния контракта, сократилось вре-
мя проведения закупок. Парал-
лельно в Градостроительный ко-
декс внесены изменения, облег-
чающие работу застройщиков. 
«Теперь нужно как можно бы-
стрее подготовить необходимые 
подзаконные акты, чтобы эти из-
менения уже заработали на 
практике и ускорили темпы 
строительства», — подчеркнул 
Дмитрий Медведев.
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Взгляд 
снизу
Представители 
общественных советов 
присмотрят за выполнением 
нацпроектов

Алексей ЩЕГЛОВ

16 июля на площадке Общественной па-
латы РФ состоялось первое заседание Ас-
самблеи региональных общественных со-
ветов в сфере строительства и ЖКХ. В нем 
приняли участие 123 представителя об-
щественных советов из 78 регионов РФ. 
Обсуждался широкий круг вопросов, 
включая ход реализации национального 
проекта «Жилье и городская среда» и но-
вые механизмы расселения аварийного 
жилья.

Открывая заседание, глава обществен-
ного совета при Минстрое России Сергей 
Степашин отметил, что выполнение по-
ставленных в нацпроектах задач возмож-
но только при широкой общественной 
поддержке. Ее обеспечение — одна из ос-
новных задач ассамблеи. Представители 
общественных советов ежедневно рабо-
тают «на земле», решая проблемы строи-
тельства и ЖКХ в регионах, и этот опыт 
надо использовать, он пригодится при 
принятии решений правительством.

Участвовавший в заседании замести-
тель министра строительства и ЖКХ Рос-
сии Дмитрий Волков отметил, что сокра-
щение непригодного для проживания 
жилого фонда — одна из важнейших со-
ставляющих нацпроекта «Жилье и город-
ская среда». «Всего до конца 2024 года 
планируется расселить более 530 тыс. 
граждан из 9,54 млн кв. м аварийного 
жилья, — напомнил Дмитрий Волков. — 
На это только из федбюджета выделено 
431 млрд рублей, а общий объем финан-
сирования достигнет полутриллиона ру-
блей, и это колоссальный объем». До кон-
ца текущего года в новое жилье должны 
переехать свыше 8 тыс. граждан. И от то-
го, как справятся с поставленной задачей 
субъекты страны в рамках первого этапа 
программы, напрямую зависит распреде-
ление бюджетного финансирования на 
реализацию второго этапа в 2020 году. 
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Необходимые  
и достаточные
Участники совещания в Ставрополе обсудили условия развертывания 
строительства в рамках национальных проектов

По мировым правилам
Специалисты в области ЖКХ смогут получить 
независимую оценку квалификации

Премьер-министр РФ Дмитрий Медведев, вице-премьер Виталий Мутко и министр строительства и ЖКХ 
Владимир Якушев посетили новую среднюю школу, построенную в одном из районов Ставрополя
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В ЭЛЕКТРОННОМ 
ВИДЕ
Компания ДОМ.РФ запустила пилотный 
проект по выдаче электронных разреше-
ний на строительство через Единую ин-
формационную систему жилищного стро-
ительства (ЕИСЖС). Первое такое разре-
шение выдано департаментом градостро-
ительства и земельных отношений адми-
нистрации Оренбурга, его получателем 
стал застройщик ООО «Специализирован-
ный застройщик «УСК-Недвижимость» 
(входит в Группу компаний «УСК-2»). 
Планируется, что до конца 2019 года воз-
можность получать разрешения на строи-
тельство через ЕИСЖС появится у компа-
ний во всех регионах. Выдача разрешений 
на строительство в электронном виде по-
зволяет сократить время прохождения 
административной процедуры и сделать 
получение услуги более комфортным. 
Цель нововведения — сделать информа-
цию о деятельности профессиональных 
участников рынка, а также сведения о 
рынке жилищного строительства, более 
оперативными и достоверными.

ПОКА 
БЕЗ ЭСКРОУ
Москомстройинвест опубликовал список 
девелоперских проектов, для завершения 
которых застройщики могут привлекать 
средства дольщиков по договорам доле-
вого участия (ДДУ) без открытия эскроу- 
счетов. Всего на середину июля комите-
том выдано 276 заключений о соответ-
ствии критериям (ЗОСК), дающих воз-
можность достраивать объекты по ста-
рым правилам. Среди девелоперов, полу-
чивших такие заключения, — ведущие 
застройщики столицы: ГК ПИК, Группа 
ПСН, «Донстрой», ГК ИНГРАД, Capital 
Group, Главстрой и другие. Список не яв-
ляется окончательным и может быть до-
полнен. У инвесторов еще есть возмож-
ность (предположительно до 1 октября 
2019 года) подать в Москомстройинвест 
заявление на достройку объекта по «ста-
рой» схеме, привлекая деньги граждан 
напрямую. На сайте Москомстройинвеста 
в разделе «Деятельность» размещены 
методические рекомендации и перечень 
типичных ошибок при обращении за 
ЗОСК, памятки и видеозапись обучающе-
го семинара.

НАБРАЛИСЬ 
ОПЫТА
В правительстве Архангельской области 
прошло совещание по вопросам форми-
рования комфортной городской среды. 
Как сообщила заместитель министра ТЭК 
и ЖКХ Тамара Лемешева, в текущем году 
план по благоустройству дворов в рамках 
проекта может быть перевыполнен (при 
задании 102 двора экспертные заключе-
ния готовы по 125 дворовым территори-
ям). Особое внимание замминистра уде-
лила вовлечению в эту работу местных 
жителей. По ее словам, за два года в реа-
лизации проектов благоустройства через 
механизм рейтингового голосования при-
няли участие более 300 тыс. поморцев. 
Несколько областных проектов было 
включено в федеральный реестр лучших 
практик. Архангельская область участву-
ет в реализации федеральном проекте 
«Формирование комфортной городской 
среды» два года (2017-2018 годы). За это 
время в регионе благоустроено 320 дво-
ров, 143 общественных территории и два 
десятка городских парков. На выполне-
ние этих работ потрачено 645 млн рублей, 
основная часть из которых предоставлена 
федеральным центром. Остальное — 
вклад муниципалитетов и граждан.

КОРОТКО

НОВОСТИ

с.1 «На сегодняшний день 
у нас уже есть регионы, 
которые приступили к 

реализации программы переселения 
граждан из аварийного жилья, — сооб-
щил заместитель министра. — Так, на-
пример, ключи от новых квартир в рам-

ках федеральной целевой программы 
получили первые 49 семей в Липецкой 
области. Регионы включились в про-
грамму достаточно ритмично, и это 
вселяет уверенность в успехе».  

В своем выступлении Сергей Степа-
шин обозначил три основных вывода, 
которые были сделаны из опыта реали-
зации предыдущих программ переселе-
ния граждан из аварийного жилья. 
Во-первых, необходимо очень тщатель-
но вести мониторинг строительства до-
мов для переселенцев, с тем, чтобы не 
образовывалось «новое аварийное жи-
лье». Во-вторых, при строительстве но-
вого жилья за счет государства необхо-
димо применять современные техноло-
гии для повышения энергоэффективно-

сти. Тогда граждане и муниципалитеты 
будут тратить меньше средств на опла-
ту энергетических ресурсов. И, в-тре-
тьих, тщательное управление проекта-
ми со стороны региональных органов 
власти способно существенно оптими-
зировать издержки при строительстве 
новых домов и расселении «аварийки».

Говоря о новых механизмах расселе-
ния аварийного жилищного фонда, ко-
торые в скором времени будут направ-
лены правительством РФ в Государ-
ственную Думу, Сергей Степашин ска-
зал, что необходимы единые для всей 
страны правила определения величины 
компенсации собственникам жилья 
при расселении аварийных домов. Это 
позволит избежать социальной напря-
женности, которая возникает в отдель-
ных регионах из-за разницы в законо-
дательстве. Необходимо также создать 
специальные региональные програм-
мы ремонта «ветхого жилья», что позво-
лит замедлить процесс превращения 
его в аварийное и подлежащее расселе-
нию. 

Заседание Ассамблеи региональных общественных советов в сфере строительства и ЖКХ

Справочно
 Ассамблея региональных общественных советов в сфере 

строительства и ЖКХ создана по инициативе Общественного 
совета при Минстрое России с целью получения независимой 
обратной связи от представителей общественности, власти  
и бизнеса по вопросам современного законодательства и 
правопримени тельной практики в области строительства, 
реализации важнейших задач отрасли в регионах.

Кроме того
 Выступивший на совещании секретарь 

Общественной палаты РФ Валерий Фадеев 
отметил, что, к сожалению, сфера ЖКХ 
несколько «выпала» из нацпроектов.  
А в деле модернизации коммунальной 
инфраструктуры, по мнению Фадеева, 
делается крайне недостаточно. 
Складывается впечатление, что во многих 
регионах пустили этот процесс на самотек. 
И это в то время, когда экономика 
демонстрирует низкие темпы роста. А ведь 
только активная модернизация объектов 
ЖКХ могла бы ускорить рост ВВП не менее 
чем на 1-1,5%. Также вызывает сожаление, 
что в состав проектных мероприятий  
не вошли вопросы развития социального  
и арендного жилья.

Взгляд снизу

Оксана САМБОРСКАЯ

Глава правительства РФ Дмитрий Медведев провел в Туле 
встречу с экспертами в области развития городской среды, 
среди которых были выпускники бесплатной образователь-
ной программы ДОМ.РФ и Института «Стрелка» Архитекто-
ры.рф. Во встрече также принимали участие губернатор 
Тульской области Алексей Дюмин, глава Минстроя Влади-
мир Якушев, гендиректор ДОМ.РФ Александр Плутник и 
другие.  

Председатель правительства отметил, что комплексное 
развитие городских пространств является одним из направ-
лений реализации национального проекта, и проводить эту 
работу надо, не откладывая. «Люди хотят жить нормально 
здесь и сейчас, а не когда-нибудь в будущем», — сказал 
Дмитрий Медведев. По мнению премьера, власти регионов 
РФ должны поддерживать создание местных архитектур-
ных бюро и институтов в области городской среды. «Мы 
хорошо относимся к «Стрелке», они молодцы большие, но у 
нас не может быть одно архитектурное бюро на всю страну, 
— сказал он. — В каждом регионе это должно быть, и как 
раз задача местных властей помогать этим процессам».

В ходе встречи были затронуты и вопросы финансирова-
ния. По мнению председателя правительства, для успеш-
ной реализации проектов развития городской среды поми-
мо государственных средств необходимо привлекать част-
ный капитал. Премьер напомнил, что в 2019 году на на-
цпроект «Жилье и городская среда» планируется выделить 
около 105 млрд рублей госинвестиций, причем почти поло-
вину суммы планируется направить на благоустройство 
городов и населенных пунктов. Но, по словам Медведева, 
даже этих десятков миллиардов в масштабах нашей страны 
мало. «Здесь очень важно, чтобы эти государственные ин-
вестиции шли рука об руку с частными, — заявил премьер. 
— Только в этом случае у таких начинаний есть вероят-
ность успеха».

Сергей ВЕРШИНИН

Первый этап разработки стратегии 
развития строительной отрасли до 
2030 года закончился, сформулиро-
ваны основные приоритеты, цели и 
задачи по направлениям, сформиро-
вана первая редакция разделов доку-
мента. Об этом на заседании межве-
домственной рабочей группы сооб-
щил замглавы Минстроя России 
Дмитрий Волков. Он поблагодарил 
проектные команды за активную ра-
боту и выразил уверенность в даль-
нейшем плодотворном сотрудниче-
стве с экспертами в данной работе. 
«На втором этапе мы приступаем к 
формированию текста стратегии и 
последующему его согласованию как 
регламентного документа с заинте-
ресованными ведомствами и орга-

низациями», — пояснил Дмитрий 
Волков. 

Напомним, что формирование 
стратегии планируется завершить к 
октябрю 2019 года. Документ охватит 
сферы жилищного, промышленного и 
инфраструктурного строительства, 
рынок строительных материалов и 
строительной техники, особое внима-
ние в нем будет уделено внедрению 
инноваций. При разработке оконча-
тельного варианта стратегии будут 
учтены долгосрочные макроэкономи-
ческие прогнозы развития страны и 
стратегические документы по разви-
тию других отраслей, связанных со 
строительной. 

Как ранее заявлял глава Минстроя 
России Владимир Якушев, стратегия 
является программным документом, 
объединяющим тактические задачи, 
то есть достижение целей, заданных в 
национальных проектах до 2024 года, 
и стратегическое видение будущего 
образа отрасли до 2030 года и дальше. 

На первом этапе работа над страте-
гией велась несколькими проектны-
ми командами, в которые вошли 
представители профессионального и 
научного сообществ, институтов раз-
вития, а также подведомственных ми-
нистерству организаций. Координи-
рует разработку всех разделов страте-
гии и формирует сводный документ 
аналитический центр при правитель-
стве РФ. 

Определились  
с приоритетами
Завершен первый этап разработки стратегии 
развития строительной отрасли

Не «Стрелкой» 
единой
Премьер Дмитрий Медведев встретился  
с экспертами по городской среде

Заместитель министра строительства  
и ЖКХ РФ Дмитрий Волков
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Сергей МОСЕНКО

Один из крупнейших стройхолдин-
гов в стране — финский концерн 
«ЮИТ» (36-е место в рейтинге рос-
сийских застройщиков по версии 
ЕРЗ.РФ) — принял на днях реше-
ние не продолжать развитие жи-
лищного строительства в Москве и 
Подмосковье. По словам предста-
вителя компании, «деятельность (в 
столичном регионе) очень капита-
лоемкая, а бизнес-среда сложная». 
Покинет «ЮИТ» и рынок жилья Ро-
стова-на-Дону.

«Завершение неперспективных 
для компании бизнесов позволит 
сделать деятельность более эффек-
тивной, освободить инвестирован-
ный в бизнес капитал и улучшить 
рентабельность в целом», — про-
комментировал «Стройгазете» дан-
ное решение руководитель сегмен-
та «Жилищное строительство, Рос-
сия» концерна «ЮИТ» Теему Хелп-
полайнен.

До конца 2020 года «ЮИТ» обе-
щает достроить все объекты, нахо-
дящиеся сейчас в стадии возведе-
ния в московском регионе. Затем 
он передаст их клиентам и продол-
жит получение разрешений на 
строительство и проектирование 
будущих объектов уже на террито-
рии других субъектов РФ. 

В Ростове-на-Дону сворачива-
ние бизнеса сведется к продаже не-
застроенных участков, так как в 
отличие от московского региона 
здесь у «ЮИТа» нет строящихся 
объектов. В руководстве концерна 
ожидают, что продажа бизнеса и 
участков приведет к получению по-
ложительного чистого кассового 
потока в размере около 50 млн евро 
в течение 2019-2021 годов.

В дальнейшем «ЮИТ» собирает-
ся продолжить жилищное строи-
тельство в Санкт-Петербурге, Каза-
ни, Екатеринбурге и Тюмени, так 
как деятельность компании в этих 
городах является более рентабель-
ной. В перечисленных городах, по 
мнению застройщика, есть хоро-
шее предложение земельных участ-
ков, их размер и средняя стоимость 
обеспечивают эффективное ис-
пользование капитала. Там также 
имеется достаточно высокий пла-
тежеспособный спрос на объекты 
«ЮИТ» даже в условиях экономиче-
ского спада

Дмитрий ЕМЕЛЬЯНОВ (Севастополь)

В Севастополе меняется порядок 
выкупа земельных участков, на ко-
торых расположены объекты не-
движимости. Соответствующее по-
становление было принято на ми-
нувшей неделе. Об этом корре-
спонденту «Стройгазеты» расска-
зали в пресс-службе городского 
правительства.

Отныне земельные участки под 
объектами недвижимости при от-
сутствии рыночной оценки будут 
выкупаться по кадастровой стои-
мости, однако для двух категорий 
сделаны исключения. К первой от-
носится земля, на которой распо-

ложены жилые и садовые дома — 
для них выкупная цена составит 
всего 5% от кадастровой стоимо-
сти. Вторая категория — участки, 
на которых расположены объекты 
коммерческой недвижимости, их 
можно будет выкупать по 20% от 
кадастровой стоимости.

По мнению губернатора Сева-
стополя Дмитрия Овсянникова, 
нововведение даст определенный 
стимул развитию бизнеса в городе. 
«Я считаю, что нормативный акт, 
безусловно, важный и нужный, — 
цитирует губернатора пресс-служ-
ба правительства города. — Мы не 
должны преследовать исключи-
тельно фискальные цели. Пускай 
поступления в бюджет за год будут 
не 80 млн рублей, а 30, но это будет 
стимулировать развитие предпри-
нимательства». Предполагается, 
что бизнесмены, которые получи-
ли землю по договорам аренды, 
будут заинтересованы быстрее 
строить, вводить объекты в эксплу-
атацию и выкупать земельные 
участки по льготной ставке. В на-
стоящее время на территории му-
ниципального образования по-
ставлены на учет порядка 2,7 тыс. 
актуальных договоров аренды зе-
мельных участков. 

Сыграл 
отступление
Финский застройщик покидает 
московский регион

Справочно
 В начале 2019 

года девелопер 
объединил все 
российские 
подразделения на 
базе «ЮИТ Санкт-
Петербург» в 
единую компанию 
с целью более 
успешной 
адаптации работы 
организации к 
условиям 
проектного 
финансирования.

Землю  
в Севастополе 

можно будет 
приобрести  
на льготных 

условиях

Выкупай — подешевело

Почти 500 обманутых дольщиков получили ключи 
от новых квартир

Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА 
(Ростов-на-Дону)

В субботу, 13 июля, в ростовском 
микрорайоне «Красный Аксай» 
было введено в строй три много-
квартирных дома на 1140 квар-
тир общей площадью 78,51 тыс. 
кв. м. В числе новоселов — 485 
обманутых дольщиков. Чуть рань-
ше в этом же микрорайоне новые 
квартиры получили еще 79 граж-
дан, пострадавших от действий 
недобросовестных застройщиков. 
И это не все: до конца этого года 
дольщики получат еще 195 квар-
тир в экорайоне «Вересаево».

Продвинуться в решении набо-
левшей проблемы удалось благо-
даря сотрудничеству областного 
правительства и крупного регио-
нального застройщика — ГК «Юг-
СтройИнвест». Эта группа компа-
ний первой в регионе откликну-
лась на предложение властей при-
нять участие в обеспечении жи-
льем обманутых дольщиков. За-
ключенное в 2018 году инвести-
ционное соглашение предусма-
тривало обеспечение прав доль-
щиков путем предоставления им 
720 квартир в иных домах на 
терр итории Ростова-на-Дону. Вза-
мен инвестор получит земельный 
участок в аренду без проведения 
торгов. 

Ростовская область — один из 
российских регионов, где пробле-
ма обманутых дольщиков стоит 
весьма остро. По данным Мин-
строя РФ, в едином реестре про-
блемных и потенциально про-
блемных объектов находятся бо-
лее 300 домов. И хотя с 2017 года 
число обманутых дольщиков в ре-
гионе сократилось более чем на 
треть, в списке пострадавших от 
недобросовестных застройщиков 
все еще остаются более 2 тыс. че-
ловек. Закрыть вопрос власти об-
ласти планируют до 2021 года. По 
словам губернатора области Ва-
силия Голубева, в регионе ведется 
системная работа по завершению 

строительства проблемных объ-
ектов и обеспечению прав доль-
щиков. По каждому объекту со-
ставлена «дорожная карта». Вве-
дена новая система учета про-
блемных домов: если через шесть 
месяцев после срока, определен-
ного договором, подрядчик не ре-
ализовал проект, то дом автома-
тически включается в перечень 
проблемных. 

Областные власти принимают 
также меры поддержки обману-
тых дольщиков — предоставляют 
субсидии жилищно-строитель-
ным кооперативам, созданным 
пострадавшими соинвесторами. 
Субсидии могут быть выделены 
на несколько целей: на заверше-
ние строительства проблемных 
объектов с высокой степенью 
строительной готовности, на 
проблемные многоквартирные 
дома в шахтерских районах, а 
также на техническое присоеди-
нение к инженерным сетям. В 
2019-2021 годах на эти цели в об-
ластном бюджете предусмотрено 
1,5 млрд рублей.

Широкими 
мазками

Справочно
 В городе Ростове-

на-Дону на террито-
рии бывшего заво-
да «Красный Аксай» 
общей площадью 
24,79 га ведется 
строительство 
нового микрорайо-
на. С 2017 по 2019 
год здесь введено  
в эксплуатацию  
13 многоквартир-
ных домов общей 
площадью 236,96 
тыс. кв. м. В проек-
те — 20 жилых 
домов класса «ком-
форт» и 6 домов 
повышенной ком-
фортности с видом 
на реку Дон. В 
домах запроектиро-
вано 7962 квартиры 
общей площадью 
395,4 тыс. кв. м и 
6,8 тыс. кв. м встро-
ено-пристроенных 
помещений. На тер-
ритории микрорай-
она будет прожи-
вать 9805 жителей. 
В «Красном Аксае» 
ведется комплекс-
ная застройка: вме-
сте с жилыми дома-
ми создается вся 
необходимая соци-
альная инфраструк-
тура. Уже работает 
детский сад на  
160 мест, готовится 
к сдаче школьный 
комплекс на 1100 
мест. Проектом 
планировки пред-
усмотрено строи-
тельство второго 
детского сада  
с ясельными груп-
пами.

Справочно
 Группа компаний 

«ЮгСтройИнвест» входит в число 
крупнейших застройщиков России. 
За 15 лет работы в Ставрополе, 
Краснодаре и Ростове-на-Дону она 
сдала в эксплуатацию более 3,2 
млн кв. м недвижимости, в том 
числе 157 многоквартирных домов, 
две школы, десять детских садов.

1
млрд рублей
выделят из бюджета 
Ростовской области  
на завершение 
проблемных объектов 
долевого строительства  
в 2019 году

Около

ЖК Apila в Успенском — один из проектов ЮИТ в Московской области 

 «Красный Аксай» — район комплексной застройки в Ростове-на-Дону
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с.1 Глава правительства 
также обратил внима-
ние на развитие типово-

го проектирования в стране. Он также 
указал на необходимость бесперебойно-
го обеспечения строителей качествен-
ными и недорогими материалами и тех-
никой, предпочтительно российского 
производства. Должна быть продолжена 
работа по совершенствованию системы 
ценообразования в строительстве. От-
дельно премьер остановился на теме сти-
мулирования жилищного строительства, 
в том числе индивидуального. Глава Каб-
мина призвал коллег уделить особое 
внимание созданию стимулов, в том чис-
ле финансовых, которые сделали бы по-
купку индивидуальных домов привлека-
тельной для людей.

Поддержать стройку законами
Министр строительства и ЖКХ России 
Владимир Якушев в своем докладе сооб-
щил, что объем капитальных вложений в 
строительство при реализации нацпро-
ектов составляет порядка 7 трлн рублей, 
качественно и в срок нужно будет по-
строить большое количество различных 
объектов. Но для этого необходимо будет 
преодолеть ряд существующих в строи-
тельстве проблем, в том числе в сфере 
регулирования. Кое-что, по словам ми-
нистра, уже удалось сделать. В частно-
сти, на законодательном уровне строите-
лей избавили от проведения неоправ-
данных повторных экспертиз проектной 
документации (подробнее об этом на с. 
5). «Это действительно было серьезным 
барьером… При реализации сложных 
проектов иногда заходы в экспертизу бы-
вали по три-четыре раза, что делало про-
цедуру строительства достаточно длин-
ной и вело к серьезному удорожанию», 
— пояснил он. Другим важным для от-
расли изменением является разграниче-
ние понятия сметной стоимости строи-
тельства на стадии формирования на-
чальной цены контракта и цены в ходе 
исполнения сторонами своих обяза-
тельств. «Когда мы с вами формируем 
проектную документацию, заходим в 
экспертизу, то мы приблизительно про-
считываем данный проект, а когда начи-
наем его реализовывать на стройпло-
щадке, жизнь вносит коррективы, — ска-
зал министр. — И возникает так называ-
емая пересортица, когда нужно выпол-
нить один объем работ, применить при 

этом другие машины и механизмы, но не 
выходить за цену контракта. Это всегда 
было точкой напряжения, особенно со 
стороны проверяющих органов».

Говоря о реформе ценообразования, 
Владимир Якушев обратил внимание на 
изменения, внесенные в постановление 
правительства №1452 от 23 декабря 
2016 года («О мониторинге цен строи-
тельных ресурсов», — СГ), которые за-
крепляют основные правила расчета ин-
дексов, применяемых при определении 
сметной стоимости строительства объ-
ектов. «Расчетным путем мы должны 
дать каждому субъекту РФ индексы, по 
которым они считают стройку, — пояс-
нил глава Минстроя. — Но в последнее 
время эти индексы были «накрыты» 
только индексом-дефлятором. За послед-
ние пять лет себестоимость строитель-
ства в среднем выросла от 28 до 30%. В 
стройку, согласно индексу-дефлятору, ко-
торый составлял порядка 4%, мы дали 
16%. Разница — это как раз те деньги, 
которые из сметной стоимости строек, 
мягко говоря, были «высушены». Из-за 
этого, по словам министра, на объявляе-
мые госаукционы либо никто не заявля-
ется, либо приходят компании, которые 
заранее понимают, что не смогут выпол-
нить задание. «Чтобы такого не было, 
приняты все необходимые решения», — 
подчеркнул министр. До 2022 года, когда 
должен быть запущен ресурсный метод 
ценообразования, ликвидировать нако-
пившуюся ошибку в стройке с точки зре-
ния ценообразования планируется за 
счет «размораживания» базисно-индекс-
ного метода. «У нас сделана таблица, из 
которой понятна ошибка в каждом субъ-
екте — от 0 до 33%, — сказал Владимир 
Якушев. — Мы готовы эти индексы выда-
вать в субъекты федерации, которые их 
ждут, чтобы расторговывать объекты, 
которые им необходимо построить в 
рамках национального проекта».

Коснулся министр и темы типового 
проектирования. По его словам, соответ-
ствующий реестр, который ведется ми-
нистерством, только с начала года по-
полнился более чем пятьюстами проек-
тами, однако большая их часть все равно 
подлежит корректировке, в том числе 
из-за климатических условий. В этой 
связи Минстрой предлагает вести библи-
отеку повторных проектов в одном из 
ведомственных учреждений. «Когда мы 
создадим данную библиотеку, тогда ни-

чего менять не надо, — сказал Владимир 
Якушев. — Для каждого климатического 
пояса можно будет брать проект, привя-
зывать его. Мы сэкономим огромное ко-
личество времени. Деньги тут  неболь-
шие — на три года нам необходимо по 
300 млн рублей. Мы просим поддержать 
нас в этом вопросе».

По словам Владимира Якушева, мно-
гое предстоит еще сделать в плане тех-
нического регулирования. Речь идет о 
сложнейшем федеральном законе 
№384, который с 2016 года обсуждается 
на разных площадках. На сегодняшний 
день нормативно-технические докумен-
ты, которые регулируют строительство, 
генерируют несколько федеральных ор-
ганов исполнительной власти. Между 
этими НТД, посетовал министр, бывают 
серьезные разногласия, что сказывается 
на проектантах, которые часто не знают, 
каким документом руководствоваться. 
«В результате компромиссов все-таки 
было принято решение, что реестр та-
кой документации будет вести Мин-
строй, это позволит провести хотя бы 
какой-то анализ на предмет того, где у 
нас возникают коллизии», — сообщил 
министр.

Бизнес за ипотеку
Президент Национального объединения 
строителей (НОСТРОЙ) Антон Глушков 
в своем выступлении подчеркнул, что 
главным для его коллег-строителей явля-
ется, конечно, нацпроект «Жилье и го-
родская среда». Он напомнил, что спрос 
на новостройки в значительной степени 
поддерживается за счет ипотеки. Не слу-
чайно в нацпроекте заложено постепен-
ное снижение средней ставки по ипотеке 
(до 8,9% годовых в 2019 году). Между 
тем, реальные ставки остаются пока на 

относительно высоком уровне (свыше 
10%). Для увеличения объемов ипотеч-
ного кредитования и, следовательно, 
стимулирования спроса на жилье в НО-
СТРОЙ считают необходимым запустить 
ипотечные каникулы для дольщиков, по-
купающих квартиры в новостройках с 
использованием эскроу-счетов. Речь 
идет о том, что заемщикам может быть 
предоставлен льготный период по упла-
те взносов по ипотеке до ввода объекта в 
эксплуатацию. Помимо этого, как сказал 
на совещании Антон Глушков, целесоо-
бразно расширить перечень категорий 
граждан, имеющих право на льготные 
ставки по ипотечному кредитованию. 
По мнению главы НОСТРОЙ, сделать 
ипотеку более доступной для граждан 
может развитие в России системы жи-
лищно-сберегательных вкладов. «Это по-
зволит населению сформировать перво-
начальный взнос для ипотечного креди-
та», — пояснил он. 

Важнейшим моментом в части жи-
лищного строительства Антон Глушков 
считает обеспечение безболезненного 
перехода отрасли на новый механизм 
финансирования девелоперских проек-
тов. Как отметил глава НОСТРОЙ в ходе 
совещания, из 130 млн кв. м строящего-
ся жилья на 1 июля требованию о три-
дцатипроцентной готовности (одно из 
условий завершения проекта по старым 
правилам без эскроу-счетов) соответ-
ствовало 60 млн кв. м. При этом заклю-
чения, подтверждающие такую степень 
готовности, были выданы только на 14 
млн кв. м. В связи с этим в НОСТРОЙ 
считают целесообразным в качестве от-
секающего срока, к которому застрой-
щики должны подавать в соответствую-
щие органы власти заявления о готовно-
сти проектов, установить 31 декабря 
2019 года. «За это время «ДОМ.РФ» смо-
жет развернуть систему гарантирова-
ния, чтобы региональные проекты, ко-
торые в настоящее время не являются 
привлекательными для банков, имеют 
низкую маржинальность, смогли полу-
чить проектное финансирование», — 
пояснил Антон Глушков. Напомним, что 
пока крайний срок получения под-
тверждения о соответствии установлен-
ным критериям не установлен. Глава 
Минстроя Владимир Якушев заявлял, 
что предварительно обсуждалась дата 1 
октября 2019 года.

Антон Глушков отметил важность ре-
шения о повторных экспертизах. По мне-
нию нацобъединения, этот механизм за-
работает быстрее, если появится доку-
мент, четко устанавливающий долж-
ностные полномочия и ответственность 
главных инженеров и архитекторов про-
ектов. Целесообразно, считает Антон 
Глушков, определить форму заключения 
об отсутствии необходимости проведе-
ния экспертизы. Приветствуют в НО-
СТРОЙ и разделение сметной стоимости 
строительства и цены контракта. «Это 
предложение, которое тоже давно назре-
вало в профессиональном сообществе. 
Думаю, что это очень своевременная 
норма, — сказал он. — Однако здесь тре-
буется дополнительное правовое обеспе-
чение, для того чтобы все заказчики 
могли по одинаковой методике опреде-
лять и составлять сметы контракта, на 
основании которых подрядчики будут по 
укрупненным видам работ закрывать 
выполненные объемы».

Президент НОСТРОЙ обратил также 
внимание на существующий во многих 
регионах дефицит базовых строитель-
ных материалов. «С целью оптимизации 
затрат строителей необходимо, навер-
ное, разработать какую-то систему ради-
усов доступности общих базовых строи-
тельных материалов, дабы на террито-
рии всей РФ инструменты по актуализа-
ции системы ценообразования были эф-
фективны и применялись повсеместно», 
— предложил он. 

Кроме того
 Губернатор 

Ставропольского 
края Владимир 
Владимиров, 
выступивший на 
совещании, 
считает, что 
помочь строителям 
можно и путем 
ужесточения 
ответственности 
для 
недобросовестных 
участников торгов. 
По его словам, 
речь, прежде всего, 
идет об 
использовании 
демпинга на 
аукционах и 
сознательном 
затягивании 
процедуры 
необоснованными 
жалобами, число 
которых при 
увеличении объема 
задач по 
строительству 
«аврально» растет. 
В качестве еще 
одной меры 
господдержки 
Владимир 
Владимиров 
предложил 
компенсировать 
застройщикам 
жилья расходы на 
инженерные сети 
не по факту сдачи 
объекта, а 
субсидируя их 
строительство с 
самого начала, 
сокращая 
издержки 
компаний. Также, 
по словам 
губернатора, 
жизненно 
необходимо 
докапитализи-
ровать программу 
«Стимул», 
предоставив 
регионам 
финансовую 
дополнительную 
поддержку на 
строительство 
инженерных сетей 
и социальных 
объектов.

Необходимые  
и достаточные

Председатель правительства РФ Дмитрий Медведев проводит совещание о мерах по обеспечению своевременного и качественного 
строительства объектов в рамках национальных проектов

Глава Минстроя 
РФ Владимир 
Якушев (справа)  
и министр 
здравоохранения 
РФ Вероника 
Скворцова 
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Сергей ВЕРШИНИН

Проектный технический комитет по 
стандартизации ПТК 705 «Технологии 
информационного моделирования на 
всех этапах жизненного цикла объектов 
капитального строительства и недвижи-
мости» войдет в состав Технического 
комитета по стандартизации ТК 465 
«Строительство». Соответствующий 
приказ опубликован на сайте Росстан-
дарта.

По словам заместителя министра 
строительства и ЖКХ РФ Дмитрия Вол-
кова, эта мера будет способствовать соз-
данию на площадке ТК 465 единого 
центра компетенций, необходимого для 
эффективной работы по внедрению 

BIM-технологий в строительстве. С уче-
том интеграции ПТК 705 в ТК 465 будет 
285 членов, они направят в структурные 
подразделения технического комитета в 
общей сложности более 700 экспертов.

«Внесенные изменения в состав и 
структуру ТК 465 направлены на совер-
шенствование и развитие работ по стан-
дартизации в области строительства, в 
частности в сфере BIM-технологий, — 
отметил Дмитрий Волков. — Предпола-
гается, что полноправные члены рас-
формированного ПТК войдут в состав 
профильного подкомитета ТК 465 — ПК 
5 «Управление жизненным циклом объ-
ектов капитального строительства». 
Консолидация сил профессионального 
сообщества на одной площадке одно-
значно увеличит эффективность работы 
по внедрению BIM-технологий». 

На состоявшемся 12 июля селектор-
ном совещании с регионами Дмитрий 
Волков отметил, что с принятием феде-
рального закона №151-ФЗ в Градостро-
ительном кодексе впервые закреплены 
понятия информационного моделиро-
вания и классификатора строительной 
информации. Отсутствие в правовом 
поле этих понятий было главным барье-
ром к переходу отрасли на информаци-
онное моделирование.

Напомним, что Технический комитет 
по стандартизации 465 «Строительство» 
действует на базе федерального авто-
номного учреждения «Федеральный 
центр нормирования, стандартизации и 
технической оценки соответствия в 
строительстве» (ФАУ «ФЦС»). ТК 465 
объединяет представителей государ-
ственного регулятора, активных пред-
ставителей бизнес-сообществ и научных 
организаций высочайших компетен-
ций, лидеров строительной отрасли.

РЕГУЛИРОВАНИЕ 

Справочно
 Напомним,  

что 22-27 августа  
в Казани состоится 
мировой чемпионат 
по профессио-
нальному 
мастерству  
по стандартам 
«Ворлдскиллс».  
Он соберет 
молодых 
профессионалов 
из 66 стран мира, 
которые будут 
соревноваться  
в 56 компетенциях.

Алексей ТОРБА

К 
1 августа Минстрой России разра-
ботает для регионов методические 
рекомендации по реализации 
норм федерального закона №151 в 
части градостроительной деятель-

ности, ценообразования в строитель-
стве, проведения повторной эксперти-
зы проектов и их экспертного сопрово-
ждения. Об этом сообщил замминистра 
строительства и ЖКХ РФ Дмитрий Вол-
ков, выступая на селекторном совеща-
нии 12 июля. По его словам, в настоя-
щее время идет формирование подза-

конных актов в развитие принятого за-
кона.

Безусловно, важнейшим нововведе-
нием, и с точки зрения регулятора, и с 
точки зрения бизнеса, является отмена 
в определенных случаях повторной экс-
пертизы проектной документации. По 
оценкам экспертов, это позволит сокра-
тить сроки строительства на 3-6 меся-
цев.

Теперь, согласно закону, повторная 
экспертиза не требуется, если измене-
ния, внесенные в проект, не носят суще-
ственного характера. А именно: не при-
водят к нарушениям требований техни-

ческих регламентов, санитарно-эпиде-
миологических требований, требова-
ний в области охраны окружающей 
среды, промышленной безопасности, 
государственной охраны объектов 
культурного наследия, требований к 
безопасному использованию атомной 
энергии, а также  к обеспечению надеж-
ности и безопасности электроэнергети-
ческих систем и объектов электроэнер-
гетики, требований антитеррористиче-
ской защищенности объекта. 

Выступая на большом строительном 
совещании в Ставрополе, глава Мин-
строя Владимир Якушев сказал: «Вне-
сенные изменения в закон №151 дают 
возможность не останавливать строи-
тельство, внося изменения по ходу реа-
лизации проекта. Об этом говорили все 
федеральные органы власти, об этом 
говорили все строители. Это действи-
тельно было серьезным, тяжелым ба-
рьером. Таким образом, изменения в 
проектную документацию, которые не 
затрагивают несущих строительных 
конструкций, соответствуют требова-
ниям безопасности и заданию на про-
ектирование, а также когда это не при-
водит к превышению лимита бюджет-
ных ассигнований по бюджетным объ-
ектам, могут утверждаться прямо на 
строительной площадке. Учитывая, что 
законопроект достаточно свежий, я 
прошу обратить на это внимание, вни-
мательно его посмотреть, и сегодня все 
эти процедуры можно запускать». 

Здесь, правда, возникает один тон-
кий момент. Кто будет решать, наруша-
ют внесенные в проект изменения упо-
мянутые выше требования или не нару-
шают? По словам Дмитрия Волкова, 
оценивать соответствие изменений, 

Внесенные в закон изменения позволят ускорить 
проектирование и строительство объектов

внесенных в проектную документацию, 
всем необходимым требованиям будут 
органы исполнительной власти или те 
же организации, которые проводили 
экспертизу проектной документации. 
Но не произойдет ли в этом случае за-
мены одного административного ба-
рьера (повторной экспертизы) на дру-
гой (получение заключения о ненужно-
сти повторной экспертизы)? Возможно, 
что процедура будет еще уточняться. 
Министр Владимир Якушев так описал 
один из возможных вариантов: мы мо-
жем не вносить изменения в проектную 
документацию, если заключаем с экс-
пертами соглашение о сопровождении 
проекта. В этом, по мнению главы Мин-
строя, любое изменение можно будет 
вносить прямо на стройплощадке, не 
останавливая проект.

Без повторной экспертизы
Справочно

 C 1 июля 2019 года вступили в силу изменения в 
Градостроительный кодекс Российской Федерации, 
утвержденные федеральным законом №342-ФЗ «О внесении 
изменений в Градостроительный кодекс Российской 
Федерации и отдельные законодательные акты Российской 
Федерации». Данные поправки устанавливают, что состав и 
требования к содержанию разделов проектной документации, 
представляемой на экспертизу и в органы государственного 
строительного надзора, устанавливаются правительством РФ. 
Они дифференцируются применительно к различным видам 
объектов капитального строительства (в том числе к 
линейным объектам), а также в зависимости от назначения 
объектов капитального строительства, видов работ 
(строительство, реконструкция, капитальный ремонт объектов 
капитального строительства), их содержания, источников 
финансирования работ и выделения отдельных этапов 
строительства, реконструкции с учетом отдельных 
особенностей.

По мировым правилам

В режиме 
усиленияс.1 Выпускник, успешно прошедший независи-

мую оценку квалификации, частью которой 
является демонстрационный экзамен, получа-

ет диплом о среднем профессиональном образовании, свиде-
тельство о квалификации в сфере ЖКХ и скиллс-паспорт. Это 
укрепляет его позиции на рынке труда и помогает при трудоу-
стройстве. Зачастую работодатели отбирают специалистов 
еще во время экзаменов, а учебное заведение по результатам 
проведенной оценки видит, что нужно изменить в процессе 
обучения.

«От профессионализма и качества подготовки кадров зави-
сит уровень предоставления услуг и работ в жилищно-комму-
нальном хозяйстве, — отметил Максим Егоров. — Чтобы со-
здать для граждан комфортные и безопасные условия для жиз-
ни, необходимо вывести подготовку кадров на новый каче-
ственный уровень. В эпоху цифровой экономики, современных 
систем учета, появления сложных инженерных технологий в 
процессах эксплуатации жилых домов надо развивать образо-
вание в этом направлении.  Конечно, для этого в отрасль долж-
на приходить молодежь, а значит, нужно повышать престиж 
профессии». Замминистра напомнил, что сейчас идет разра-
ботка стратегии развития ЖКХ до 2035 года с привлечением 
ведущих экспертов отрасли и представителей бизнес-сообще-
ства. Отдельно в стратегии будет проработан блок развития 
образования, в том числе с участием и учетом опыта СПК ЖКХ.

Справочно
 Слияние техниче-

ских комитетов 
путем интеграции 
ПТК 705 в структу-
ру ТК 465 реализо-
вано приказом 
Федерального 
агентства по техни-
ческому регулиро-
ванию и метроло-
гии (Росстандарта) 
№1660 от 12 июля 
2019 года «О вне-
сении изменений  
в приказ 
Федерального 
агентства по техни-
ческому регулиро-
ванию и метроло-
гии от 20 июня 
2017 г. №1382  
«Об организации 
деятельности тех-
нического комитета 
по стандартизации 
«Строительство».

ТК 465 станет центром 
компетенций по внедрению 
BIM-технологий  
в строительство

Студенты московского колледжа архитектуры, дизайна  
и реинжиниринга №26 сдают демонстрационный экзамен  
по компетенции «Сантехника и отопление» по стандартам 
WorldSkills
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АНАЛИТИКА

Дмитрий СИМОНОВ 

С
амарская область относится к числу ведущих 
российских регионов по объемам жилищного 
строительства. По данным Росстата, в 2018 году 
в области было введено в эксплуатацию свыше 
1,7 млн кв. м жилой недвижимости (с учетом 

ИЖС), или примерно 2% всех новостроек в стране. По 
этому показателю Самарская область заняла 11-е ме-
сто в РФ. Такую позицию регион занимает и по объе-
мам текущего строительства. На начало июня  
2019 года в области возводилось свыше 2,63 млн «ква-
дратов». По данным деклараций застройщиков, до 
конца текущего года планируется  ввести в строй 150 
домов совокупной площадью жилых единиц 1,023 
млн кв. м. Подробности — в очередном аналитиче-
ском обзоре, подготовленном «Стройгазетой» по ма-
териалам исследований Института развития строи-
тельной отрасли (ИРСО).

Сколько и где 
По состоянию на 1 июня строилось 336 домов (50964 
квартир, блоков, апартаментов) совокупной площа-
дью 2 634 678 кв. м.

Как и в большинстве других регионов, основной 
объем текущего жилищного строительства составля-
ли многоквартирные дома (МКД) — 305, на них при-
ходилось 99,7% строящихся квартир и 99,5% площа-
дей. Блокированные дома (таунхаусы) занимали все-
го 0,2% от общего числа строящихся жилых единиц 
(30 домов, 118 квартир). Доля домов с апартаментами 
составляла менее 0,1% строящихся жилых единиц (1 
дом, 20 квартир).

На начало июня жилищное строительство в Самар-
ской области велось в 9 территориальных образова-
ниях. Больше всего недвижимости строилось в самой 

Самаре — 171 жилой дом (50,9% от общего числа 
объектов). В этих домах располагалось 31573 кварти-
ры совокупной площадью 1,776 млн кв. м (67,4% со-
вокупной площади строившихся квартир).

На втором месте после Самары шел населенный 
пункт Волжский, в котором строилось 95 домов 
(12 980 квартир совокупной площадью 549 425 кв. м). 

Столица советской автомобильной промышленно-
сти город Тольятти находился на третьем месте. Там 
велось строительство 29 домов. К слову, в населенном 
пункте Красноярский строилось 30 домов, но если 
брать площадь строившихся квартир, то Тольятти за-
метно превосходил соперника —  252 106 кв. м против 
9 987 кв. м. Меньше всего жилья возводилось в насе-
ленном пункте Похвистнево — один жилой дом на 36 
квартир совокупной площадью 1826 кв. м. 

По состоянию на июнь 2019 года в Самарской об-
ласти работали 60 профессиональных застройщиков 
(брендов), представленные 84 строительными компа-
ниями. Абсолютным лидером по числу строящихся 
объектов было ДК «Древо», в работе у этого застрой-
щика находилось 75 домов (9112 квартир площадью 
372 572 кв. м). На втором месте расположился за-
стройщик «Финстрой» — 26 домов (4 132 кварти-
ры/212 504 кв м), а на третьем месте — ГК «Новый 
ДОН» с 12 объектами (4033 квартиры/209 200 кв. м). 

Чем выше, тем больше
Средняя этажность жилищного строительства в Са-
марской области составляла на начало июня 13,4 эта-
жа из расчета на строившийся дом и 18 этажей — из 
расчета по строившейся площади. Больше всего в ре-
гионе возводилось домов высотой от 9 до 12 этажей 
— 121 объект (15793 квартиры совокупной площа-
дью 760 933 кв. м). На втором месте по количеству 
объектов (62) шли дома высотой 18-24 этажа (11565 
квартир совокупной площадью 606 144 кв. м), потом 
дома от 13 до 17 этажей — 47 объектов (7344 квартир 
площадью 378 182 кв. м).

Любопытно, что совокупная площадь квартир в 
высотных домах (25 этажей и выше) составляла 
764 816 кв. м (самая высокая доля в области — 29,0%, 
в среднем по РФ доля высотного строительства со-
ставляет 21,8% от всех объектов). Всего таких домов 
возводилось в регионе 38 (13674 квартир). Для срав-
нения: за аналогичный период прошлого года количе-
ство высотных МКД составляло в области 18,7%. То 
есть можно уверенно говорить о том, что высота жи-
лых зданий в Самарской области растет.  

Пятое место в этом рейтинге этажности жилых до-
мов, строившихся в Самарской области, делили меж-
ду собой 1-3-этажные и 4-8-этажные дома — по 34 
объекта. Однако площадь квартир была, конечно, 
больше в 4-8-этажных домах — 102 178 кв. м  против 
22 425 кв. м. 

Самым высоким домом, который строился в обла-
сти на начало июня, был 35-этажный многоквартир-
ный дом в ЖК «Космолет» (застройщик — «Кольцо»). 
На втором месте разместились сразу три объекта от 
застройщика ГК «Новый ДОН» — ЖК «Рекорд», «Фаво-
рит», «Сокол», их высота составляла 29 этажей. 

Этажность строящихся  
в Самаре домов  
(по совокупной площади 
квартир, кв. м)

Источник: ИРСО, по состоянию на июнь 2019 года 
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В Самарской области отмечается 
уверенный рост средней этажности  
жилых домов

Небо 
становится 
ближе

В ЖК «Центральный» находится самый большой многоквартирный дом в Самарской области
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АНАЛИТИКА

Справочно
 С 2015 года Институт развития строительной отрасли (ИРСО / inrso.ru) ведет 

постоянный мониторинг всех открытых сведений о жилищном строительстве  
в России, осуществляемом профессиональными застройщиками. Специалистами 
ИРСО, к примеру, изучаются все муниципальные реестры выданных разрешений 
на строительство (на ввод в эксплуатацию), проектные декларации девелоперских 
проектов и т. д. Результаты этой большой и технически сложной аналитической 
работы, посвященной ситуации на крупнейших региональных рынках 
недвижимости, и передаются «СГ» на эксклюзивных условиях с 2017 года. В этом 
году в «СГ» ранее уже вышли обзоры новостроек Нижегородской (№18), 
Новосибирской (№17), Московской (№14), Свердловской (№6) и Тюменской (№4) 
областей, Республики Татарстан (№8). С полной версией исследований ИРСО 
можно ознакомиться на портале «Единый реестр застройщиков» (erzrf.ru).

2,63 млн кв. м47 236

В Самарской области возводилось 92 жилых ком-
плекса. Самым крупным из них был жилой комплекс 
«Южный город» (с. п. Лопатино). В этом жилом ком-
плексе застройщик «ДК Древо» возводит 74 дома на 
8896 квартир совокупной площадью 359 795 кв. м. 

Самым большим строившимся домом был МКД в 
ЖК «Центральный» (застройщик — «ГК Трансгруз»). 
Совокупная площадь квартир в нем составляла 48 827 
кв. м.

Стоит заметить, что средняя площадь строящихся 
квартир в Самарской области по состоянию на июнь 
2019 года равнялась 51,7 кв. м, это на 1,5% больше, 
чем за аналогичный период прошлого года (средне-
российский показатель — 49,5 кв. м).

Самая маленькая средняя площадь строившихся 
квартир была у застройщика «Зеленый квартал» — 
26,4 кв. м, самая большая — у застройщика «Новое 
Время» — 102,5 кв. м. 

Кирпич — наше все 
Самым распространенным материалом стен строив-
шихся в Самарской области домов является кирпич. 
Из него на начало июня возводилось 177 домов (25303 
квартиры совокупной площадью 1 338 912 кв. м). На 
кирпичные дома приходилось 50,8% возводившихся 
жилых площадей. Заметим, что в среднем по Россий-
ской Федерации доля кирпичного домостроения в пе-
ресчете на площадь квартир в строящихся домах со-
ставляет всего 19,2%. 

На втором месте шел монолит-кирпич. По этой тех-
нологии в Самарской области возводилось 55 домов 
(10910 квартир совокупной площадью 640 033 кв. м). 

На третьем месте расположилась панель. По этой 
технологии строилось 72 жилых дома (9 263 квартир 
совокупной площадью 385 681 кв. м). Из блоков соору-
жалось 27 объектов (5 265 квартир/260 960 кв. м). Из 
«чистого» монолита строился всего один дом на 207 
квартир площадью 8 108 кв. м. Стоит отметить, что в 
регионе велось строительство из дерева. Правда, стро-
ился тоже всего один объект на 4 квартиры совокуп-
ной площадью 246 кв. м. Еще одной особенностью 
жилищного строительства в Самарской области явля-
ется применение каркасно-щитового метода. Таких 
объектов даже больше, чем возводится из монолита и 
дерева, — три, в этих домах 12 квартир общей площа-
дью 738 кв. м.

ТОП-50 крупнейших застройщиков Самары 
(ранжирование по объемам текущего строительства)

жилья находилось в процессе 
строительства в Самарской области  
на начало июня 2019 года

Источник: ИРСО, по состоянию на июнь 2019 года

«Южный город» — крупный жилой комплекс, строящийся в с.п. Лопатино

 ЖК «Дом у самолета»

Справочно
 Как и во многих 

других регионах,  
в Самарской 
области нередки 
случаи переноса 
сроков сдачи 
объектов  
в эксплуатацию. 
Средняя 
продолжи-
тельность 
задержки ввода 
жилых домов  
в строй составляла 
по состоянию  
на июнь 2019 года  
3,4 месяца. 
Максимальное 
среднее 
«уточнение» 
планируемого 
срока ввода 
объектов в 
эксплуатацию было 
у застройщика 
«Легионер» —  
60 месяцев (5 лет).

рублей
за квадратный метр составляла средневзвешенная 
цена предложения на рынке строящегося жилья 
Самарской области на июнь 2019 года. 

№ Застройщик
Строящихся домов Жилых единиц Совокупная площадь 

жилых единиц
ед % ед % кв. м %

1 ДК Древо 75 22,3 9 112 17,9 372 572 14,1 
2 Финстрой 26 7,7 4 132 8,1 212 504 8,1 
3 ГК Новый ДОН 12 3,6 4 033 7,9 209 200 7,9 
4 Корпорация КОШЕЛЕВ 21 6,3 4 084 8,0 189 630 7,2 
5 СХ Град 41 12,2 3 092 6,1 186 100 7,1 
6 ГК Трансгруз 8 2,4 1 833 3,6 135 200 5,1 
7 ГК Амонд 7 2,1 1 806 3,5 115 677 4,4 
8 Унистрой 7 2,1 1 342 2,6 60 838 2,3 
9 АСП БЕРЕГ 3 0,9 1 205 2,4 55 856 2,1 

10 Промбезопасность 5 1,5 1 246 2,4 55 152 2,1 
11 УК Альянс-Менеджмент 2 0,6 849 1,7 50 726 1,9 
12 Новое Время 10 3,0 488 1,0 50 031 1,9 
13 СК Прогресс-Н 5 1,5 971 1,9 49 857 1,9 
14 ФСК Лада-Дом 5 1,5 1 039 2,0 49 621 1,9 
15 Самарский хлебозавод №9 2 0,6 800 1,6 49 602 1,9 
16 Альянс 2 0,6 774 1,5 45 486 1,7 
17 Кольцо 1 0,3 882 1,7 45 454 1,7 
18 ГК ВИРА 3 0,9 763 1,5 44 371 1,7 
19 Компания Владимир 4 1,2 760 1,5 43 119 1,6 
20 Сервисно-строительная компания 3 0,9 785 1,5 38 987 1,5 
21 Офис-центр 3 0,9 590 1,2 38 718 1,5 
22 ГК МЖК Адрес 2 0,6 774 1,5 38 293 1,5 
23 ПОСКО 3 0,9 716 1,4 34 806 1,3 
24 ГК РСУ-10 1 0,3 552 1,1 30 700 1,2 
25 Арбит Строй 2 0,6 431 0,8 27 956 1,1 
26 СК Патриот 4 1,2 647 1,3 27 690 1,1 
27 АК Самараторгтранс 1 0,3 546 1,1 25 945 1,0 
28 СОФЖИ 3 0,9 435 0,9 23 438 0,9 
29 СК Единение 3 0,9 358 0,7 22 081 0,8 
30 Стронж 1 0,3 352 0,7 21 391 0,8 
31 Компания Городской строитель 2 0,6 287 0,6 19 548 0,7 
32 ЖК Весна 1 0,3 559 1,1 19 349 0,7 
33 ПромТехСтейт 1 0,3 385 0,8 18 604 0,7 
34 Интеграция 2 0,6 367 0,7 17 766 0,7 
35 Стройтех 2 0,6 342 0,7 17 621 0,7 
36 СК Запад 1 0,3 248 0,5 16 689 0,6 
37 ГК МРСК Базис 2 0,6 291 0,6 14 316 0,5 
38 СК ЭЛРИ 2 0,6 210 0,4 13 852 0,5 
39 Ассоциация Димитрова 74А 3 0,9 250 0,5 12 943 0,5 
40 СК Юниверс-Строй 1 0,3 176 0,3 11 629 0,4 
41 Зеленый квартал 3 0,9 417 0,8 10 998 0,4 
42 Мадеф 2 0,6 170 0,3 10 895 0,4 
43 РАДАМИРА 2 0,6 252 0,5 10 140 0,4 
44 ГК Экодолье 30 8,9 118 0,2 9 987 0,4 
45 ЗиТ 1 0,3 117 0,2 9 280 0,4 
46 ПРЕОБРАЖЕНСКИЙ ДВОР 1 0,3 115 0,2 8 707 0,3 
47 ПСП-Тольяттистрой 1 0,3 184 0,4 8 553 0,3 
48 СтройСтандарт 1 0,3 128 0,3 7 436 0,3 
49 СтройТрест 2 0,6 143 0,3 7 151 0,3 
50 ФСК Велит 1 0,3 142 0,3 7 108 0,3 
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БИЗНЕС

Наталья ГАРИФУЛЛИНА, директор  
по маркетингу компании «Талан»

Сегодня во дворах строящихся жилых комплексов все 
чаще появляются спортивные тренажеры, малые архи-
тектурные формы и разнообразное озеленение. Как 
показывает проведенное нашей компанией исследова-
ние, за последние десять лет затраты российских за-
стройщиков на благоустройство придомовых террито-
рий увеличились в два раза — до 4% от стоимости про-
екта.

Одними из самых затратных пунктов являются про-
кладка дорожек, тротуаров и озеленение. На это может 

приходиться до 55% от общих расходов на обустройство 
двора. Размер территории, занятой озеленением, как 
правило, коррелирует с классностью проектов. В част-
ности, в качественных жилых комплексах «зеленые зо-
ны» могут занимать от 40 до 50% территории. При этом 
все чаще девелоперы, даже в проектах стандарт-класса, 
стали прибегать к ландшафтному дизайну. При этом 
если раньше озеленение дворов было исключительно 
горизонтальным, то сейчас застройщики начали ис-
пользовать проекты вертикального озеленения, а так-
же задействуют эксплуатируемые кровли и террасы. 
Озеленение приобретает сегодня дополнительные 
функции. Так, например, его используют при организа-
ции системы безопасности: для разграничения пешей и 
проезжей зон, ограждения периметра жилых комплек-
сов и т. д. Кроме того, озеленение в виде газонных ре-
шеток стало применяться при обустройстве открытого 
паркинга. Встречаются проекты, где есть не просто 
озелененные дворы, но и собственные парковые зоны 
площадью от 15 до 160 гектаров.

Для озеленения дворов используют несколько типов 
и видов зеленых насаждений, что позволяет делать дво-
ры разнообразными и красивыми. В большинстве слу-
чаев используют газоны, но в последнее время их стали 
дополнять хвойными породами деревьев (можжевель-
ник, ель, сосна, лиственница и т. д.), которые остаются 
зелеными круглый год. Активно высаживают и различ-
ные лиственные деревья и кустарники, а вот цветники 
менее распространены, так как требуют большего ухо-
да. В проектах стандарт-класса, как правило, высажива-
ют молодые деревья, а в жилых комплексах более высо-
кого класса — крупномерные деревья, что, естествен-
но, обходится дороже. 

Второй крупной статьей расходов является строи-
тельство детских площадок со специальными покрыти-
ями. На это может приходиться до 20% от общей суммы 

затрат на благоустройство. Площадки для детей оста-
ются важным элементом дворов, и застройщики уделя-
ют им много внимания. Сегодня площадки, как прави-
ло, зонируют, то есть делят на элементы или зоны для 
различных возрастных групп. Изменились и материалы 
для покрытия — широко применяются современная 
бесшовная или мягкая плиточная резина, а также мо-
дульный пластик.

И замыкает список самых затратных статей освеще-
ние, на которое тратится до 15% средств на благоу-
стройство. Еще 10% уходит на скамейки, велопарковки 
и малые архитектурные формы.

В заключение надо отметить, что благоустройство 
стало важным элементом в конкурентной борьбе за 
клиента в сегменте комфорт-класса. Однако если рын-
ки Москвы и Санкт-Петербурга достаточно высокомар-
жинальные, и девелоперы без особого ущерба для эко-
номики проекта могут реализовывать качественное 
благоустройство, то в регионах ситуация немного дру-
гая. Там застройщики часто делят расходы пополам с 
покупателями. Однако такая стратегия дает свои ре-
зультаты и позволяет застройщикам продавать свои 
проекты в среднем на 5% выше, чем аналогичные ЖК с 
обычным благо устройством.

Девелоперы вышли во двор

Справочно
 Исследование проводилось компанией «Талан»  

в городах с населением от 500 тыс. человек. Оценивалась 
динамика изменения уровня благоустройства территорий 
жилых комплексов.  
В рассматриваемых городах конкурентная борьба уже 
достаточно давно перешла в неценовую плоскость,  
и повышение уровня благоустройства стало одним  
из способов борьбы за покупателя и создание 
дополнительных конкурентных преимуществ проектов. 
Именно поэтому процесс совершенствования 
благоустрой ства проектов в большей степени характерен 
для развитых рынков и крупных городов. Помимо Москвы 
и Санкт-Петербурга, к таким городам можно отнести, 
например, Новосибирск, Пермь, Екатеринбург, Уфу, 
Краснодар, Ростов-на-Дону, Тюмень и некоторые другие.

Доля расходов на благоустройство придомовых территорий  
в общей стоимости проектов растет

Проект благоустройства придомовой территории в семейном квартале 
«Счастье» (Пермь)
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Антон МАСТРЕНКОВ

П
еред Москвой, как и перед любым другим миро-
вым мегаполисом, стоит задача комплексного и 
равномерного развития городских территорий. 
Это означает, что в каждом районе помимо жилья 
должен быть весь набор необходимых деловой, 

социальной и транспортной инфраструктур с достаточ-
ным количеством рабочих мест. Между тем, девелопе-
рам часто бывает выгоднее строить офисы и админи-

стративно-деловые центры в центральной части горо-
да, где прибыль выше, а на периферии города возводить 
жилье. Подобный дисбаланс существует и в Москве. 
«Дефицит рабочих мест за пределами ТТК по-прежнему 
ощущается достаточно сильно, — признает мэр Москвы 
Сергей Собянин, — поэтому мы решили сделать следу-
ющий шаг: ввести финансовые льготы для инвесторов, 
создающих места приложения труда за пределами цен-
тра».

Напомним, в первый год строительства или рекон-
струкции здания в столице застройщик выплачивает в 
бюджет дополнительный повышенный платеж за зе-
мельный участок, размер которого зависит от плотно-
сти застройки и составляет от 5% до 80% кадастровой 
стоимости. Принятое на этой неделе постановление 
правительства Москвы отменяет этот дополнительный 
платеж для тех случаев, когда строительство или рекон-
струкция зданий коммерческого назначения ведутся за 
пределами Третьего транспортного кольца. Подчер-
кнем, однако, что льгота распространяется только на 
коммерческую недвижимость, при строительстве жи-
лья или апартаментов дополнительный платеж будет 
по-прежнему взиматься. По оценке экспертов, новая 
льгота может снизить себестоимость строительства 
зданий на 8-10%. Скидка, на первый взгляд, небольшая, 
но она радикально улучшит «экономику» многих про-
ектов, которые в прежних условиях были бы просто-на-
просто нерентабельными.

По мнению заместителя мэра Москвы по вопросам 
градостроительной политики и строительства Марата 
Хуснуллина, благодаря появлению деловых центров за 
пределами ТТК многие москвичи смогут найти работу в 
пешей доступности от места жительства. «Это означает, 
что значительно снизится внутригородская маятнико-
вая миграция и улучшится транспортная ситуация в 
городе», — отметил Марат Хуснуллин.

В конечном счете власти рассчитывают на формиро-
вание в столице новых экономически успешных райо-
нов, а также на более сбалансированное развитие всей 
территории Москвы. Это должно позитивно сказаться 
на экономике города и привести к росту инвестиций в 
строительство коммерческой недвижимости. В мэрии 
пояснили, что от предоставления льготы бюджет ниче-
го не потеряет. Средства, не полученные на старте про-

екта, вернутся в будущем за счет роста инвестиций в 
строительство и налогов на бизнес, который будет ра-
ботать в новых офисах и магазинах.

Председатель совета директоров ГК «Пионер» счита-
ет полезной идею стимулировать строительство ком-
мерческой недвижимости в периферийных районах. 
«Московские инвесторы нуждались в подобной иници-
ативе, — заявил он. — Положительное влияние этого 
решения станет заметно в будущем, когда начнут появ-
ляться деловые точки за пределами центра. Это улуч-
шит экономику отдаленных районов Москвы, увеличит 
туда приток инвестиций, а значит, и повысит качество 
городской среды в целом».

А глава Московского территориального управления 
Группы «Эталон» Максим Берлович отмечает, что имен-
но за пределами ТТК покупатели жилья наиболее чув-
ствительны к качеству создаваемой девелопером сре-
ды. «Мы ожидаем, что отмена платы за изменение ВРИ  
(вида разрешенного использования — «СГ») станет 
драйвером для более равномерного развития экономи-
ки города, сделает районы за пределами ТТК привлека-
тельнее для жизни, снимет часть нагрузки с центра го-
рода», — заявил девелопер. Президент компании 
«Галс-Девелопмент» Виктор Адамов считает, что пред-
лагаемые городскими властями изменения приведут к 
«разморозке» офисных проектов в портфеле крупных 
застройщиков. «Пять лет назад многие девелоперские 
компании заморозили или перепрофилировали свои 
офисные проекты, предпочитая инвестировать в сег-
мент с минимальными рисками — в жилье, — заявил 
Адамов. — Это постепенно привело к сокращению объ-
емов ввода коммерческой недвижимости. Экономиче-
ские льготы, принятые в отношении инвесторов, помо-
гут восстановить баланс между объемами жилой и 
коммерческой недвижимости и создать новые возмож-
ности для развития бизнеса в московском регионе».

Цитата в тему
ГЕНЕРАЛЬНыЙ ДИРЕКТОР КОНЦЕРНА «КРОСТ» 
АЛЕКСЕЙ ДОБАшИН: «Сегодня мы фиксируем 
повышенный спрос на объекты коммерческого 
назначения именно за пределами ТТК как со стороны 
потребителей товаров и услуг в шаговой доступности, 
так и среди инвесторов и арендаторов, которые готовы 
развивать бизнес на этих площадях с доходностью до 
12% годовых»

Периферия роста

Москва намерена стимулировать 
строительство коммерческой 
недвижимости за пределами ТТК

Офисный парк Comcity в Новой Москве
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Алексей ТОРБА

В 
настоящее время в России идет об-
суждение положений будущей 
стратегии развития строительной 
отрасли до 2030 года. С начала лета 
на площадке РАНХиГС порядка ста 

экспертов при участии представителей 
министерства и его подведомственных 
учреждений работали над формирова-
нием «скелета» стратегии. Состоялось 
четыре стратегические сессии, в ходе 
которых члены проектных команд пыта-
лись определиться с целями и задачами 
будущего документа и излагали свое ви-
дение перспектив российского строи-
тельства. Одним из активных участни-
ков обсуждения является общественный 
омбудсмен по защите прав предприни-
мателей в строительстве, член президиу-
ма правления «ОПОРы РОССИИ» Дми-
трий КОТРОВСКИЙ. Он стал автором 
одного из наиболее громких прогнозов, 
заявив, что к 2030 году строительная от-
расль России на 70% будет принадле-
жать государству. О том, какие основа-
ния были у него для столь сенсационного 
заявления, строительный омбудсмен 
рассказал в интервью «Стройгазете». 
«СГ»: Дмитрий Михайлович, вы утвер-
ждаете, что к 2030 году строительство 
в России будет на 70% государствен-
ным. На чем основан такой прогноз?
Дмитрий Котровский: На недавней 
стратегической сессии стояла задача 
определить текущие тренды отрасли и 
понять, что произойдет, если эти трен-
ды не изменятся. И мы постарались 
спрогнозировать возможное развитие 
событий до 2030 года. Мы с коллегами в 
группе «Тренды рынка» определили де-
сяток тенденций, одной из которых яв-
ляется национализация рынка. Конеч-
но, будет ли это 70%, никто не просчи-
тывал, у нас не было такой задачи, да и 
времени. Это оценочное суждение 
группы экспертов федерального уров-
ня. Но, безусловно, оно основано на 
ряде факторов и событий, которые при 
комплексном анализе приводят к та-
ким неутешительным выводам. И если 
эту ситуацию в ближайшее время не 
переломить, то говорить о конкурент-

ном строительном рынке с большой 
долей частного бизнеса через десять лет 
не придется. 
«СГ»: Каков  сейчас, по вашим оцен-
кам, уровень огосударствления отрас-
ли?
Д.К.: Хороший вопрос. Про отрасль в це-
лом пока однозначно сложно сказать, 
ведь есть сегменты. Если мы посмотрим 
на дорожное строительство, то это прак-
тически на 100% государственный ры-
нок. Сегмент жилищного строительства 
пока в нулевой точке национализации, 
но в результате реформы движение пой-
дет в сторону огосударствления и этого 
сегмента. А сегмент инфраструктурных 
объектов сможет сформироваться ис-
ключительно на принципах государ-
ственно-частного партнерства. Также 
мы в «ОПОРЕ РОССИИ» делим рынок 
строительства не только на сегменты, но 
и на потребности. Существуют новые 
потребности — строительство новых 
объектов, а есть системно возникающие 
потребности — эксплуатации объектов 
и текущих, капитальных ремонтов. На 
мой взгляд, решать системные, текущие 
задачи должны исключительно неболь-
шие компании, с опытом и репутацией, а 
в новых проектах доля бизнеса должна 
превалировать, включая сюда и малые 
предприятия. «ОПОРА РОССИИ» имеет 
отделения во всех 85 субъектах Россий-
ской Федерации, кейсы и обращения 
приходят к нам со всей страны. Также мы 
постоянно общаемся с представителями 
отраслевых ассоциаций и профессио-
нальных объединений. На основании 
этой информации мы понимаем, что 
тренд на национализацию есть, и он на-
бирает обороты. В настоящее время уро-
вень конкуренции в отрасли высокий, а 
доля компаний с государственным уча-
стием приемлема для рыночной эконо-
мики. Но изменения в градостроитель-
ном и жилищном законодательство, при-
нятые за последние год-полтора, серьез-
но настораживают. 
«СГ»: Каков будет механизм «национа-
лизации»?
Д.К.: Помимо национального проекта 
«Жилье и городская среда», еще шесть 
нацпроектов так или иначе связаны с 

развитием строительной отрасли и зави-
сят от работы строительного рынка. Как 
мы все знаем, основное финансирование 
процессов реализации нацпроектов бу-
дет происходить за счет бюджетных 
средств. Для того чтобы у государства 
были гарантии по расходованию этих 
средств, поощряется создание организа-
ций с государственным участием. Кон-
тролирует весь этот процесс тоже госу-
дарство. Например, государственная 
компания ДОМ.РФ является сегодня 
очень влиятельным регулятором и кон-
тролером рынка жилищного строитель-
ства и его участников. Подведомствен-
ный ей Фонд защиты прав граждан рас-
ширил свою сферу компетенции в отно-
шении незавершенных объектов строи-
тельства и обязывает застройщиков 
уплачивать обязательные отчисления в 
компенсационный фонд. Дополнительно 
фонд получил механизм взыскания стра-
ховых выплат со страховщика через рас-
ширение полномочий конкурсного 
управляющего. Фонд в соответствии с 
положениями законодательства получа-
ет право запрашивать у застройщиков 
бухгалтерскую (финансовую) отчет-
ность. Он  также может осуществлять 
свои плановые и внеплановые проверки 
финансово-хозяйственной деятельности 

Конец рынка
Грозит ли строительству  
ползучая национализация?

Справочно
 Дмитрий 
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застройщиков. Профессиональное сооб-
щество было против такого расширения 
полномочий фонда, так как это приводит 
к созданию дополнительного контроль-
но-надзорного органа с широким кругом 
полномочий. По мнению экспертного 
сообщества, выход на рынок такого боль-
шого государственного игрока приведет 
к сокращению частного сектора как ми-
нимум вдвое. Это ли не тренд на нацио-
нализацию целого сегмента?
Таким образом, мы получаем четырех-
сторонние отношения, где все стороны 
являются представителем государства: 
государство в лице правительства утвер-
дило целевые показатели; конкретные 
виды работ заказывает государство в ли-
це государственной компании или субъ-
екта РФ или муниципалитета; исполняет 
эти работы организация с государствен-
ным участием и, наконец, контролирует 
весь процесс тоже государство. Возмож-
но, в такой конструкции в части строи-
тельства объектов различного назначе-
ния и будут достигнуты намеченные на 
2024 год показатели, но останется ли 
частный бизнес на рынке к этому време-
ни, и что получит экономика страны — 
это вопрос. 
«СГ»: Возрастает ли роль государства в 
достройке проблемных объектов?
Д.К.: Безусловно, да. Думаю, что это за-
дача теперь полностью ляжет на государ-
ство. В условиях постоянно меняющихся 
правил работы рынка, бизнес за бизне-
сом уже достраивать не сможет. Сегодня 
главная задача компаний-застройщиков 
— это адаптироваться к новым условиям 
и сохранить бизнес. 
«СГ»: Хотелось бы понять, хорошо это 
или плохо для экономики в целом?
Д.К.: В условиях рыночной экономики, 
конечно, любое огосударствление рын-
ков и политика протекционизма препят-
ствует естественному развитию. Не бу-
дет мотивации внедрять новые техноло-
гии, совершенствовать подходы к проек-
тированию, поиску индивидуальности 
российских городов. Также, отвечая на 
этом вопрос, хочу обратить ваше внима-
ние на национальный проект «Развитие 
малого и среднего предприниматель-
ства», согласно которому к 2024 году чис-
ленность занятых в сфере малого и сред-
него предпринимательства, включая ин-
дивидуальных предпринимателей, долж-
на вырасти до 25 млн человек. Какова 
будет доля строительных организаций в 
этом показателе с учетом текущего регу-
лирования рынка? Отмечу, что строи-
тельный комплекс России на 90% состо-
ит из субъектов малого и среднего пред-
принимательства. 
«СГ»: Какие меры, на ваш взгляд, нуж-
ны для сдерживания огосударствле-
ния строительства?
Д.К.: Ответ на этот вопрос есть в любом 
учебнике по экономике — необходимо 
возвращаться к принципам рыночной 
экономики. Главный вопрос — хочет ли 
этого государство? 

В жилищном строительстве доля частного капитала относительно велика,  
но и здесь наметилась тенденция к огосударствлению
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Дорожное строительство в России практически полностью находится в руках государства
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ИНФРАСТРУКТУРА

Владимир ТЕН

В Троицке (ТиНАО) стартовал проект по раз-
витию городской улично-дорожной сети, она 
должна стать частью дорожно-транспортного 
каркаса Новой Москвы. На первом этапе пла-
нируется продлить Октябрьский проспект на 
юг и реконструировать улицу Дальнюю с обо-
рудованием кольцевой развязки. Всего в рам-
ках программы предусмотрено три этапа ме-
роприятий, в ходе которых планируется стро-
ительство и реконструкция пяти городских 
улиц с оборудованием новых выездов на Ка-
лужское шоссе. Ввод в эксплуатацию всех 
участков планируется в 2023 году.

«Сейчас идет подготовка территории к 
строительству, рабочие уже приступили к 
монтажу инженерных коммуникаций, — со-

общил руководитель Департамента развития 
новых территорий города Москвы Владимир 
Жидкин. — Реализация этих мероприятий по-
зволит не допустить перегрузки улично-до-
рожной сети Троицка в связи с масштабной 
жилищной застройкой, которая ведется сегод-
ня и планируется в дальнейшем».

Планируется, что строители уложат каче-
ственное дорожное полотно, устроят тротуа-
ры и велосипедные дорожки. В целях обеспе-
чения безопасности на дорогах установят но-
вое наружное освещение, современные систе-
мы управления дорожным движением, видео-
наблюдения и видеофиксации нарушений. 
Улицы расширят до двух полос в каждом на-
правлении. Там, где это необходимо, будут 
сделаны дополнительные полосы для обще-
ственного транспорта и «карманы» для оста-
новочных павильонов.

Всего же, по словам Владимира Жидкина, в 
ТиНАО в фазе строительно-монтажных работ 
находится порядка 100 км дорог и дорожных 
объектов. Он напомнил, что общая протяжен-
ность дорог, построенных на присоединенных 
территориях за период с 2012 года по настоя-
щее время, составляет 172,3 км, а уже к концу 
2023 года этот показатель превысит 450 км. 

Следует отметить, что население Новой 
Москвы в целом позитивно оценивает темпы 
и качество строительства транспортной ин-
фраструктуры. Некоторое время назад ВЦИ-
ОМ по заказу Департамента новых террито-
рий провел тематический опрос на данную 
тему. Выяснилось, что жители ТиНАО оцени-
вают транспортную ситуацию в среднем луч-
ше, чем жители Москвы «старой». 70% опро-
шенных положительно оценили темпы дорож-
ного строительства на новых территориях, 
69,3% опрошенных отметили изменения в 
лучшую сторону в работе общественного 
транспорта.

Столичные власти занялись 
развитием дорожной сети 
Троицка

Вписаться в каркас

Владимир ТЕН

П
редседатель правительства РФ Дми-
трий Медведев подписал распоряже-
ние об изменениях в паспорте инве-
стиционного проекта «Центральная 
кольцевая автомобильная дорога (Мо-

сковская область)». Тем самым фактически 
узаконен пересмотр сроков сдачи объекта в 
эксплуатацию.

Напомним, что ранее завершение строи-
тельства ЦКАД было намечено на конец 2019 
года. Однако контролирующие органы, и в 
частности, Счетная палата, неоднократно 
обращали внимание на отставание от плано-
вых показателей. По мнению аудиторов СП, 
основными причинами срыва сроков стали 
низкое качество проектирования и длитель-
ные процедуры по изъятию и оформлению 
земельных участков. Также аудиторы указы-
вали на недостаточное количество рабочих 
и техники на всех пусковых комплексах. 
При этом из-за неутвержденной проек-
тно-сметной документации по отдельным 
локальным мероприятиям ЦКАД невозмож-
но было определить полную стоимость стро-
ительства, считают в контрольном ведом-
стве. По состоянию на 15 ноября 2018 года 
внебюджетное финансирование составило 
всего 14 млрд рублей. Средства были на-
правлены в 2018 году на строительство пу-
скового комплекса №3 в рамках реализации 
концессионного соглашения и составили 
52,6% от  предусмотренного на 2017-2018 
годы объема вложений (26,6 млрд рублей). 
По остальным соглашениям средства инве-
сторов привлечены не были. 

Также проверка выявила нарушения, ко-
торые привели к увеличению стоимости ра-
бот на пусковых комплексах №1 и №5 на 5,7 
млрд рублей и 900 млн рублей соответствен-
но, и неэффективные расходы на 415 млн 
рублей при подготовке территории для стро-
ительства пускового комплекса №3.

Принятые в январе 2018 года графики 
ликвидации отставания на пусковых ком-
плексах №1 и №5 не были выполнены, и ГК 
«Автодор» направила в Минтранс предложе-
ния о переносе сроков завершения работ 
на декабрь 2020 года. В октябре прошлого 
года президент РФ Владимир Путин принял 
решение о проведении комплексной провер-
ки ГК «Автодор» с участием представителей 
Счетной палаты, Генеральной прокуратуры 
и Следственного комитета. По мнению экс-
пертов, именно срыв сроков сдачи ЦКАД 
стал причиной отставки прежнего руководи-
теля «Автодора» Сергея Кельбаха

В настоящее время на строительстве трас-
сы действует оперативный штаб, созданный 

правительством. Ежедневно на стройпло-
щадке работают более 5,5 тыс. человек и 1,5 
тыс. единиц строительной техники. В мае 
2019 года премьер-министром Дмитрием 
Медведевым был утвержден сетевой 
план-график мероприятий по реализации 
проекта. «На сегодняшний день общая ситу-
ация такова, что весь ЦКАД целиком плани-
руется ввести не в 2020 году, а в 2021 — на-
чале 2022», — заявил специальный предста-
витель президента РФ по вопросам природо-
охранной деятельности, экологии 
и транспорта Сергей Иванов. По его мне-
нию, задержка была связана, в том числе, 
с инфляцией и ростом цен на материалы. Он 
также посетовал на то, что из-за масштабов 
проекта рассчитать точные сроки открытия 
ЦКАД было крайне сложно.

При новом руководстве «Автодора» ход 
работ на ЦКАД значительно ускорился. На 
пусковом комплексе №1 заметно возросло 
число рабочих, увеличились объемы выпол-
ненных работ. В ходе недавнего выездного 
заседания оперативного штаба первый зам-
министра транспорта Иннокентий Алафи-
нов выразил надежду, что данная тенден-
ция сохранится. Со своей стороны, первый 
заместитель министра строительства и 
ЖКХ Леонид Ставицкий заверил, что Мин-
строй окажет полное содействие в вопро-
сах, находящихся в его компетенции. Тем не 
менее, наверстать упущенное время не 
представляется возможным, и, строго гово-
ря, изменения в паспорте проекта просто 
фиксируют нынешнюю ситуацию в ходе 
реализации ЦКАД и переносят сроки окон-
чания строительства. 

Как отметили в ГК «Автодор», изменения 
в паспорте проекта позволят госкомпании 
обеспечить ритмичное финансирование 
строительства в разгар строительного сезо-
на, а также провести полное привлечение 
средств концессионеров и инвесторов. 

Срок завершения проекта Центральной кольцевой автодороги 
перенесен на два года

В соответствии 
с реальностью

Справочно
 Целью строительства ЦКАД является созда-

ние условий для формирования современной 
транспортной инфраструктуры, интегрирован-
ной в систему международных транспортных 
коридоров. Реализация проекта позволит 
уменьшить нагрузку на радиальные выходы из 
Москвы, рационализировать структуру 
грузораспре деления, создать инфраструктур-
ные условия для удовлетворения спроса на 
услуги логистических комплексов в московском 
регионе за счет развития поперечных («хордо-
вых») транспортных сообщений, а также «пере-
хватить» на дальних подъездах к Москве боль-
шегрузные транспортные средства.
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Строительство пятого пускового комплекса ЦКАД
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Октябрьский проспект в Троицке
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КАДРЫ

Сергей ВЕРШИНИН

В 
начале июля в столице Кубани на 
базе АНО ДПО «Межотраслевой 
учебный центр «Краснодарский» 
прошел второй этап Национально-
го конкурса профессионального 

мастерства «Строймастер» по Южному 
федеральному округу. Профессионалы 
из Астраханской, Волгоградской, Ростов-
ской областей, Краснодарского края и 
Республики Крым боролись за победу в 
номинациях «Лучший штукатур», «Луч-
ший каменщик» и «Лучший сварщик».

Инициатором и организатором кон-
курса «Строймастер» 10 лет назад вы-
ступило Национальное объединение 
строителей (НОСТРОЙ). За эти годы 
нацобъединению удалось привлечь к 
участию в нем строителей практически 
из всех регионы страны, сделать сорев-
нования по-настоящему интересными. 
В 2015 году правительство Российской 
Федерации своим распоряжением 

№ 366-Р внесло конкурс в план меро-
приятий по популяризации рабочих и 
инженерных профессий.

В Южном федеральном округе кон-
курс с каждым годом привлекает все 
больше участников — представителей 
строительных компаний — членов само-
регулируемых организаций ЮФО. Мно-
го внимания уделяют «Строймастеру» и 
региональные власти. В этом году в цере-
монии торжественного открытия кон-
курса приняли участие председатель ко-
митета по вопросам строительства и 
ЖКХ Законодательного собрания Крас-
нодарского края Владимир Лыбанев, 
председатель Городской думы Краснода-
ра Вера Галушко, руководители и пред-
ставители многих СРО.

С приветственным словом к участни-
кам конкурса от имени президента На-
ционального объединения строителей 
Антона Глушкова обратился Батырбий 
Тутаришев, координатор НОСТРОЙ по 
ЮФО, заместитель председателя комите-
та по вопросам строительства и ЖКХ 
Заксобрания края. Он отметил, что се-
годня в строительстве большую роль 
играют и новые технологии, позволяю-
щие строить быстрее и качественней, и 
новые строительные материалы, отвеча-
ющие стандартам безопасности, энерго-
эффективности и экологичности, но ни-
что не заменит человеческих рук. От ма-
стерства каждого рабочего на строитель-
ной площадке зависит качество строя-
щегося жилья и объектов социальной 
сферы. Поэтому Батырбий Тутаришев 
убежден в необходимости возрождения 
«рабочей аристократии» — класса высо-
коквалифицированных рабочих. Он неу-
станно отстаивает эту позицию на всех 
уровнях власти, стараясь продвигать во-
просы обучения рабочих и разработку 
программ по повышению их квалифика-
ции в региональных учебных образова-
тельных центрах. Большую работу в 
этом направлении ведет Национальное 
объединение строителей, которое выде-
ляет денежные средства для софинанси-
рования обучения кадров.

Конкурсная комиссия, в состав кото-
рой вошли руководители саморегулируе-
мых организаций ЮФО, педагоги-прак-

тики и представители компании «КНА-
УФ», строго оценивали выполнение 
участниками соревнований заданий тео-
ретического и практического этапов. 
Следует отметить, что в этом году при 
выполнении теоретических заданий по 
всем номинациям особый упор делался 
на знание вопросов по охране труда и 
технике безопасности на производстве.

По итогам проведенных соревнова-
ний жюри определило победителей в 
каждой номинации. Первое место среди 
коллег-конкурсантов и звание «Лучший 
сварщик» завоевал Салават Таубаев из 
ООО «Газремонтресурс-Астрахань» (Ас-
социация — региональное отраслевое 
объединение работодателей СРО «Астра-
ханские строители»). Свои достижения в 
профессии он связывает с обучением в 
астраханском училище №12, которое 
окончил в 2004 году. Именно здесь он 
получил теоретические знания и практи-
ческие навыки по выбранной специаль-
ности. Наработанные за годы трудовой 
деятельности знания и умения он пере-
дает молодежи, являясь наставником на 
производстве, а тем, кто еще не опреде-
лился с выбором профессии, рекоменду-
ет идти в сварщики. По его мнению, это 
хоть и тяжелая, но престижная и востре-
бованная работа.

Николай Кронгардт из ООО «Фирма 
«Нефтестройиндустрия-Юг» (Региональ-
ное объединение работодателей «Союз 
«Саморегулируемая организация «Реги-
ональное объединение строителей Куба-
ни») в прошлом году занял второе место 
в номинации конкурса «Лучший камен-
щик», а в этом стал лучшим в Южном 
федеральном округе. Он всегда стремит-
ся к новому, интересуется секретами ма-
стерства у друзей и знакомых. С боль-
шой теплотой Николай вспоминает свое-

го преподавателя — Василия Васильеви-
ча Колмыкова, мастера Славянского 
ПТУ. От него Кронгардт получил все не-
обходимые знания и умения.

Лучшим штукатуром был признан Се-
мен Сысоев из ООО «Риэлтстрой» (ГК 
«ЮгСтройИнвест» (Региональное объе-
динение работодателей Союз СРО «Реги-
ональное объединение строителей Куба-
ни»). Про него и его бригаду можно на-
писать целый очерк. Семен работает в 
бригаде с лучшим каменщиком страны 
— Александром Горностаевым, который 
защищал честь Южного федерального 
округа на финальном всероссийском 
этапе Национального конкурса «Строй-
мастер-2017» и занял там первое место. 
Особо гордится Семен своей работой на 
объектах социальной инфраструктуры в 
Ростове-на-Дону и Ставрополе — в дет-
ских садах, школах, поликлиниках и 
больницах. Когда руководители Группы 
компаний «ЮгСтройИнвест» предложи-
ли ему попробовать свои силы на строи-
тельстве нового микрорайона в городе 
Краснодаре и переехать в столицу Куба-
ни, он сразу согласился — было интерес-
но начинать новый объект, ощутить себя 
причастным к строительству целого жи-
лого массива. Сейчас Семен трудится на 
строительстве нового микрорайона — 
«Губернского».

Что общего у всех победителей кон-
курса «Строймастер» в ЮФО? Прежде 
всего, крепкая образовательная база. Все 
они прошли подготовку и обучение в 
профессиональных учебных заведениях, 
получили надежные теоретические и 
практические знания. И, конечно, этих 
людей объединяет любовь к своей про-
фессии, к тяжелому, но интересному тру-
ду, общее чувство долга и гордости за 
работу, которая останется потомкам.

В Краснодаре прошел этап 
Национального конкурса 
профессионального 
мастерства «Строймастер»

Справочно
 АНО ДПО 

«Межотраслевой 
учебный центр 
«Краснодарский» 
уже 55 лет ведет 
подготовку  
и переподготовку 
рабочих кадров  
для строительной  
и дорожной 
отраслей. 
Руководителем 
центра является 
Сергей Харченко.

Сергей ВЕРШИНИН

На стройплощадке микрорайона «Ду-
бровка» в пригороде Белгорода состоял-
ся Всероссийский конкурс профессио-
нального мастерства «Лучший по про-
фессии» в номинации «Лучший камен-
щик». В нем приняли участие мастера из 
Башкортостана, Удмуртии, Тюменской и 
Свердловской областей, Крыма и других 
регионов. Самым молодым участником 
состязаний стал 19-летний студент Ал-
тайского архитектурно-строительного 
колледжа Андрей Иванов, член нацио-
нальной сборной WorldSkills Russia («Мо-
лодые профессионалы»), он ни в чем не 
уступал своим более опытным коллегам. 

Особенностью нынешнего конкурса 
стало то, что он впервые проводился на 

площадке индивидуального жилищного 
строительства, и это не случайно. Белго-
родская область уже четверть века целе-
направленно и системно развивает ИЖС, 
85% вводимого в регионе жилья состав-
ляют частные дома. Лучшие каменщики 
страны приняли участие в строительстве 
домов для молодых специалистов по про-
екту «Новая жизнь. ИЖС».

Открывая состязания, начальник де-
партамента строительства и транспорта 
Белгородской области Евгений Глаголев 
зачитал приветственный адрес главы 
Минстроя России Владимира Якушева. 
«Во всех регионах началась активная фа-
за реализации национальных проектов. 
Идет строительство микрорайонов и со-
циальных объектов, дорожной и комму-
нальной инфраструктуры, благоустраи-
ваются общественные пространства, 
формируется комфортная городская сре-
да — это напрямую влияет на качество 
жизни людей. И каждый из вас вносит 
личный вклад в развитие городов и по-
селков, в их преображение», — говори-
лось в послании. Евгений Глаголев поже-

лал удачи всем конкурсантам, отметив, 
что, несмотря на технологические дости-
жения в строительной отрасли, профес-
сия каменщика остается самой востре-
бованной, и престиж этой профессии 
всегда будет высоким. 

Конкурс проходил в два этапа: прак-
тика и теория, за выполнение заданий 
можно было получить максимум 100 
баллов. В итоге победителем стал Алек-
сандр Карпов (Владимирская область, 
ООО «Электромонтаж плюс»). Второе 
место занял Дмитрий шаров (Калужская 
область, «Ассоциация СРО «ОСКО»), а 
третье — Алексей Кабаков (Свердлов-
ская область, ООО «ЛСР.Строитель-
ство-Урал»). «Лучшим теоретиком» стал 
Владислав Соломенников (Тверская об-
ласть, ООО «Микро ДСК»), а «Лучшим 
практиком» — Вячеслав Чеботарев (Бел-
городская область, АО «Дирекция 
Юго-Западного района»). Диплом «За 
волю к победе» получил Дмитрий Кава-
вин (Ивановская область, ООО «ВСО»). 
Всем участникам были вручены памят-
ные подарки. 

Справочно
 Организаторами конкурса профессиональ ного мастерства 

«Лучший по профессии» выступили Минстрой России, Минтруд 
России, правительство Белгородской области, департамент 
строительства и транспорта Белгородской области.

Мастера-каменщики 
соревновались в Белгороде

Время собирать камни

Рабочее настроение

Участники конкурса боролись за победу в трех номинациях: «Лучший сварщик», 
«Лучший штукатур» и «Лучший каменщик» 
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ЖКХ

Алексей ЩЕГЛОВ

Н
едавно эксперты некоммерческого партнерства 
«ЖКХ Контроль» обнародовали очередной рей-
тинг актуальности проблем в ЖКХ. Рейтинг со-
ставляется ежеквартально на основе анализа об-
ращений граждан в приемные НП. Эти материа-

лы дают достаточно объективную картину проблем, 
которые волнуют граждан. Всего в течение II квартала 
2019 года на горячие линии региональных центров 

«ЖКХ Контроля» поступило 6565 обращений, что на 
21% меньше, чем в I квартале 2019 года. Некоторое сни-
жение числа обращений объясняется сезонным факто-
ром — длительными майскими праздниками и нача-
лом летнего отпускного сезона.

Как отмечает исполнительный директор НП «ЖКХ 
Контроль» Светлана Разворотнева, во II квартале про-
должали развиваться тенденции, отмеченные в I, но 
были и подвижки, на которые стоит обратить внима-
ние. На первом месте по количеству обращений оста-
ются вопросы, связанные с начислением платы за ЖКУ. 
Однако и их количество, и доля в общей выборке не-
сколько снизились (с 17,45% в I квартале до 15,93% во 
II). Зато примерно на 0,5 процентных пункта выросла 
доля россиян, недовольных состоянием, содержанием и 
ремонтом своих домов (14,68% во II квартале против 
13,97% в I). Обращает на себя внимание и довольно 
заметное сокращение доли обращений, связанных с те-
мой благоустройства придомовых территорий (с 
12,43% в I квартале до 9,06% во II). В результате эта 
проблема переместилась вниз на две позиции и зани-
мает теперь в рейтинге лишь 5-е место.

Эти изменения оставляют известный простор для 
интерпретаций. Как считает Светлана Разворотнева, 
некоторое снижение обращений, связанных с начис-
лением платы за ЖКУ, можно объяснить тем, что во II 
квартале, в отличие от I, не происходил очередной 
плановый рост платежей за коммунальные услуги. 
Тем не менее, вопрос начисления платы за ЖКУ, в том 
числе ее рост и непрозрачность, на протяжении по-
следних четырех лет продолжает оставаться самым 
болезненным. 

Что касается роста вопросов, связанных с качеством 
коммунальных услуг (7,04% во II квартале против 
5,15% в I), то, как правило, пик подобных обращений 
приходится на начало осенне-зимнего отопительного 
сезона. После окончания отопительного периода число 
таких обращений обычно снижается и снова возрастает 
в связи с летними отключениями горячей воды. Доста-
точно просто объясняется и некоторый рост доли обра-
щений, связанных с темой капитального ремонта. Как 
правило, «обострение» здесь происходит в весенние и 
летние месяцы, когда в регионах разворачиваются мас-
совые ремонты домов.

Основные темы обращений граждан (по данным НП «ЖКХ Контроль» за I-II кварталы 2019 г.) 

Позиция  
в рейтинге Тематика проблем, волнующих граждан Количество 

обращений II квартал
% от количества 

обращений II квартал
% от количества 

обращений I квартал
1 Начисление платы за ЖКУ 1 046 15,93 17,45

2 Неудовлетворительное состояние, 
содержание и ремонт МКД 964 14,68 13,97

3 Управление МКД 769 11,71 9,89

4 Обращение с ТКО 729 11,10 11,66
5 Благоустройство придомовой территории 595 9,06 12,43
6 Капитальный ремонт 555 8,45 7,29
7 Качество коммунальных услуг 462 7,04 5,15
8 Общие собрания собственников 211 3,21 3,11

9 Общее имущество (состав, возврат, 
распоряжение) 151 2,30 2,02

10 Проблемы с индивидуальными и 
общедомовыми приборы учета 144 2,19 2,62

11 Иные проблемы 939 14,31 14,41
 ВСЕГО ОБРАЩЕНИЙ: 6 565 100 % 100 %

Сезонные 
обострения
Число и тематика жалоб по вопросам ЖКХ  
связаны, в основном, с текущими проблемами

Алексей ЩЕГЛОВ

В правительстве готовят предложения по совершен-
ствованию системы расчета оплаты вывоза твердых 
коммунальных отходов. Действующий порядок, осно-
ванный на нормативах накопления мусора, вызывает 
недовольство у населения. Тарифы в разных субъек-
тах федерации различаются в разы, а жители сель-
ской местности, где люди потребляют не так много 
промышленных товаров в упаковке и производят го-
раздо меньше мусора, платят почти столько же, 
сколько и горожане. Формально у юридических лиц и 
у собственников индивидуальных жилых домов есть 
возможность платить за вывоз мусора по факту, для 
этого достаточно заключить соответствующий дого-

вор с региональным оператором. Но исполнители 
услуги всячески уклоняются от этого, и люди не мо-
гут реализовать свое право.

На минувшей неделе в СМИ активно обсуждался 
один из альтернативных вариантов расчета платы за 
вывоз мусора. Суть предложения сводится к тому, 
чтобы плата исчислялась исходя не из абстрактного 
норматива, а из реальных объемов производимых и 
вывозимых отходов. Детали еще уточняются и станут 
известны позднее, но, как рассказал исполнительный 
директор Российского экологического оператора 
Алексей Макрушин, велика вероятность того, что 
плату с жителей будут брать за количество (объем) 
баков, которые вывезены с мусорной площадки. За-
тем объем вывезенного мусора будут делить по ду-
шам.

По мнению экспертов, этот вариант также не ли-
шен недостатков. По словам исполнительного дирек-
тора НП «ЖКХ Контроль» Светланы Разворотневой, 
похожую схему уже пытались применить в регионах, 
в частности, в некоторых муниципалитетах в Вороне-
же. Однако там столкнулись с тем, что мусоровоз 
приезжал так же часто, как и раньше, и вывозил полу-
пустые контейнеры, за которые плата начислялась, 
как за полные. В результате никакой экономии жите-
лям это не приносило. А кроме того, при таком вари-
анте по-прежнему «под ударом» оставались много-
детные семьи. Не снимается и вопрос перерасче-
та платы за ТКО для жилья, где люди прописаны, но 
временно не проживают.

Можно предвидеть и немало сложностей техниче-
ского характера. Все дома придется  распределить и 
закрепить за конкретными контейнерными площад-
ками. А управляющие компании должны будут нала-
дить более тесное взаимодействие с организациями 
по вывозу мусора (следить за исполнением графиков 
вывоза, за состоянием площадок и контейнерного 
парка).

«Я считаю, что при подготовке поправок в законо-
дательство Минприроды и Российский экологиче-
ский оператор должен обязательно предусмотреть 
равноправие всех участников договорных отноше-
ний, чтобы потребитель был партнером, а не подчи-
ненным, который получает договор от регоператора 
как данность, — заявила Светлана Разворотнева. — 
Следует предусмотреть возможность для потребите-
ля определять временные рамки вывоза контейнеров 
и частоту данной процедуры».

Плату за вывоз мусора предлагается привязать  
к числу вывезенных контейнеров

По бакам 
рассчитайсь!

Два года  
на уборку
В Краснодаре взялись за очистку 
ливневой канализации

Наталья ЕМЕЛЬЯНОВА

Для Краснодара, как и для многих российских мегаполи-
сов, проблема засорившейся ливневой канализации 
весьма актуальна. Во время сильных дождей она не 
справляется с поступающей водой, и происходит подто-
пление улиц. Недавно в городе была создана специали-
зированная муниципальная служба, которой предстоит 
в течение двух лет полностью обследовать и расчистить 
«ливневку» кубанской столицы.

По словам заместителя  главы города Артема Дорони-
на, формирование службы уже фактически завершено, 
полностью укомплектованы две бригады, в  распоряже-
нии которых вся необходимая спецтехника — комбини-
рованные дорожные машины, илососные и гидродина-
мические автомобили. Имея такое оснащение, можно 
проводить гидродинамическую очистку (струей воды 
под высоким давлением) от иловых отложений колод-
цев, а также ливневого коллектора диаметром 300 мм. 

Впрочем, по словам чиновника, работы хватило бы и 
на четыре бригады. Содержание ливневой канализации 
в Краснодаре десятилетиями осуществлялось по оста-
точному принципу. В результате сегодня она находится  
в плачевном состоянии, сети и колодцы практически 
полностью заилены. Как выяснилось во время работ в 
центре города, часть ливнеприемников — это просто 
решетки с колодцами, которые вообще не соединены с 
сетью канализации. О загрязнении ливневой канализа-
ции краевые власти заговорили еще в 2007 году. Пред-
шественник нынешнего мэра Краснодара Владимир Ев-
ланов в 2015 году даже обещал создать электронную 
карту системы водоснабжения и водоотведения города. 

По словам Артема Доронина, в июне специалисты 
муниципальной службы очистили 155 канализацион-
ных колодцев, вывезли около 30 кубических метров ила, 
с начала июля — еще 46 ливневых колодцев, вывезли 
15,4 кубометра ила. Теперь на каждом участке, где 
прошли работы, будет вестись мониторинг, чтобы выяс-
нить, как «ливневка» справляется с сильными дождями.
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Владимир ТЕН

Р
оссиянка Анна Будникова получила 
на саммите Biodesign Challenge 2019 в 
Нью-Йорке премию Outstanding Science 
за исследование микокарста — самовос-
станавливающегося материала на основе 

спор грибов. Девушка является выпускницей 
международной магистерской программы 
НИУ ВшЭ «Прототипирование городов буду-
щего» и стипендиатом гранта президента Ре-
спублики Татарстан.

Эта история началась два года назад, когда 
четверо молодых людей (и в их числе Анна 
Будникова) поступили благодаря гранту пре-
зидента Татарстана на магистерскую програм-
му в «шухов Лаб» Высшей школы экономики. 
Планировалось, что студенты займутся иссле-
дованиями и разработкой проектов, которые 
могут быть затем использованы при решении 
городских проблем в республике. Будникова 
взялась за проблему карстовых провалов, она 
изучала ее на примере участка возле казан-
ской реки Ноксы.

Если говорить о сути предложенной техно-
логии, то микокарст — это новое поколение 
биоматериалов на основе карстового или ка-

менного композита и грибных спор. Как из-
вестно, феномен карстовых воронок — уни-
кальное природное явление, возникающее в 
результате растворения мягких пород грунта 
подземными водами. Из-за этого часто проис-
ходят обрушения фрагментов ландшафта — 
провалы на дорогах и т. д. Несколько таких 

Справочно
 Саммит Biodesign 

Challenge (BDC) — 
ежегодный между-
народный конкурс 
разработок в обла-
сти биотехнологий 
среди молодых 
специалистов: 
медиков, химиков, 
урбанистов и архи-
текторов. В конкур-
се 2019 года приня-
ли участие 500 
молодых специали-
стов из 36 лучших 
университетов и 
высших школ со 
всего мира. Жюри 
оценивало проекты 
по таким критери-
ям, как оригиналь-
ность идеи, презен-
тация разработки 
влияние результатов 
и  работы на каче-
ство жизни людей.

Кроме того
 Помимо Анны 

Будниковой, гранты 
президента 
Татарстана получи-
ли Александр 
Алтенков, Дарья 
Климова и Валерия 
Мифтахова. 
Александр 
Алтенков исследо-
вал преобразова-
ние движений вет-
вей деревьев в 
источник энергии 
(эта технология 
может быть 
использована для 
освещения обще-
ственных про-
странств). Дарья 
Климова работала 
над методикой при-
менения «живых 
фасадных моду-
лей», которые 
могут поддержать 
биоразнообразие в 
Набережных 
Челнах, а Валерия 
Мифтахова зани-
малась разработ-
кой приложения 
Smart Nature (оно 
позволит «общать-
ся» с деревьями и 
отслеживать их 
состояние). 
Недавно в Казани 
молодые люди 
представили свои 
проекты президен-
ту РТ Рустаму 
Минниханову и 
заместителю мэра 
Москвы Марату 
Хуснуллину. После 
презентации Марат 
Хуснуллин заявил, 
что столичные вла-
сти готовы попро-
бовать применить 
проекты при созда-
нии нового совре-
менного парка в 
Москве.

инцидентов произошло и в Казани — городе, 
наполовину расположенном на карстовой 
платформе. Оказалось, что проблему карсто-
вых провалов можно частично решить с помо-
щью спор грибов. При попадании на них вла-
ги споры начинают расширяться в трещинах 
материала и вырабатывать природный из-
вестняк. Среди образующихся материалов 
наиболее прочными оказались карстовые мо-
дули с компонентами золы, доломитовой му-
ки и глины, они способны удерживать свой 
вес и внешнюю нагрузку до 40 мегапаскалей 
(МПа). Споры грибов производят несколько 
важных компонентов, в частности, карбонат-
ные минералы, отвечающие за упругость, а 
также эластичное биологическое вещество, 
связывающее карстовые зерна.

«Мой проект демонстрирует, как с помо-
щью спор грибов возможно управлять таким 
непрограммируемым явлением, как карст: 
расширяясь под воздействием влаги в открыв-
шихся трещинах материала и реагируя с его 
компонентами, споры начинают формиро-
вать новый ландшафт без непосредственного 
участия человека», — пояснила Анна Буднико-
ва. Такая технология может применяться и в 
отношении архитектурных стеновых матери-
алов. 

«На эту магистерскую программу я шла 
вполне осознанно, поскольку заканчивала 
КГАСУ (Казанский государственный архитек-
турно-строительный университет — «СГ») с 
инновационным проектом «Гидрологический 
кластер», который занял первое место в 
Нью-Йорке на международном конкурсе d3 
Natural Systems  в 2016 году, — рассказала Буд-
никова. — Проект «Микокарст» разрабаты-
вался как магистерская диссертация под руко-
водством ведущего эксперта «шухов Лаб» Еле-
ны Митрофановой. Я уже давно изучаю при-
менение биотехнологий в архитектуре и вы-
полнила несколько проектов в этой области». 
Проблемой карстовых провалов Анна заинте-
ресовалась по нескольким причинам. Во-пер-
вых, это имело отношение к ее родному горо-
ду, во-вторых, ее привлекла загадочность ги-
дрогеологического феномена, открывающего 
новые потенциальные возможности для архи-
тектурных решений. Кроме того, тема эта до 
сих пор оставалась неисследованной, «умных» 
стратегий по борьбе с карстом практически 
нет, хотя есть несколько актуальных решений 
в отношении архитектурных материалов. За-
метим также, что в настоящее время активно 
ведутся разработки в области самовосстанав-
ливающихся материалов и биоцементации 
грунта с помощью бактерий. 

Участница магистерской программы НИУ ВШЭ предложила использовать в строительстве материал микокарст

Архитектор пошла по грибы

Карстовые воронки — природное явление, которое может привести к обрушению фрагментов ландшафта, в том числе 
провалам дорожного полотна

Анна Будникова (справа) и ее руководитель  
Елена Митрофанова во время награждения  
в Нью-Йоркском музее современного искусства 
(MoMA)
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АРХИТЕКТУРА / ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Магда ЧИХОНЬ, партнер и главный 
архитектор Blank Architects

Ф
естиваль World Architecture 
Festival (WAF) — крупнейшее 
международное событие в обла-
сти архитектуры. Он проводит-
ся ежегодно с 2008 года и соби-

рает лучших архитекторов, градострои-
телей, инвесторов из десятков стран. По 
традиции по итогам фестиваля вручает-
ся премия WAF — престижная професси-
ональная награда, которую иногда назы-
вают архитектурным «Оскаром».

Особой приметой WAF-2019 стало то, 
что в шорт-лист премии попали сразу 
двенадцать московских проектов, как 
уже реализованных, так и тех, что нахо-
дятся в процессе строительства. «В этом 
году было подано рекордное количество 
заявок по московским объектам, и это не 

может не радовать, — отметил главный 
архитектор Москвы Сергей Кузнецов. — 
Наши архитекторы становятся все более 
открытыми для мировой арены и все ча-
ще получают престижные международ-
ные награды». 

Как и любой международный кон-
курс, WAF дает архитектору определен-
ный статус, который показывает уровень 
качества выполняемых проектов. Само 
по себе участие в нем не только означает, 
что вы способны создавать качествен-
ную архитектуру наравне с самыми зна-
чимыми мировыми архитектурными 
бюро, но и позволяет быть в контексте 
мировой архитектурной мысли. Это — 
игра в высшей лиге. Прямая выгода для 
архитекторов — обмен опытом и передо-
выми идеями, будущие коллаборации, 
работа над совместными проектами. 
WAF не просто повышает узнаваемость 
бюро и его проектов на международном 

рынке и в России, но и дает определен-
ное преимущество при участии в тенде-
рах и конкурсах. Девелоперы часто обра-
щают внимание на регалии, которые 
есть у архитекторов.

Фестиваль — прекрасная возмож-
ность презентовать на международном 
уровне свой проект. Например, наше 
бюро подавало на конкурс проект стан-
ции метро «Ржевская», который в резуль-
тате вошел в шорт-лист. В этом году мы в 
первый раз подаем свой интерьерный 
проект на Международный фестиваль 
интерьеров WAF INSIDE. Хотим, чтобы о 
нас услышали как о бюро, которое дела-
ет хороший интерьерный дизайн, а не 
только большую архитектуру.

Для многих победа на WAF означает 
прорыв в профессиональной карьере. 
Например, победитель в одной из номи-
наций 2014 года Джон Чой (CHROFI) из 
Австралии говорит, что после успеха на 
фестивале он вышел на новый уровень: 
появились новые клиенты, интересные  
серьезные проекты. Кстати, единствен-
ный российский победитель WAF — ар-
хитектурное бюро «Студия 44» из 
Санкт-Петербурга. В 2015 году оно выи-
грало сразу в двух номинациях. И, по 
словам архитекторов, это позволило бю-
ро не только вырасти профессионально, 
но и выйти на внешние рынки. 

Сегодня WAF выходит за рамки архи-
тектуры. В этом году, например, мы по-
дали на конкурс ландшафтный проект, 
связанный со знаковым общественным 
пространством, — проект входной груп-
пы для Парка Горького. Кстати, тренд на 
развитие общественных пространств — 
один из ключевых не только в России, и 
во всем мире, очень интересно получить 
фидбек на этот проект от жюри конкурса 
и наших коллег. 

Отбор проектов на WAF строгий и 
многоступенчатый. Сначала эксперты 
разбирают поданные заявки и формиру-

ют шорт-лист. Потом авторы, попавшие 
в «короткий список», лично презентуют 
своим проекты. Сам опыт публичной 
презентации для мирового профессио-
нального сообщества очень важен и по-
лезен для архитекторов. Очень важна 
эффектная подача, тщательно прорабо-
танные, информативные материалы. 
Проект оценивается комплексно: ориги-
нальность идеи, качество проработки, 
его функциональность, влияние  на окру-
жение. Нужно четко понимать и уметь 
объяснить, почему с вашим проектом 
жизнь становится лучше. На победу име-
ют шанс проекты со своей уникальной 
историей, неординарным архитектур-
ным решением, сильным социальным 
или политическим характером. Ну и, ко-
нечно, при этом проект должен быть ка-
чественно исполнен. Четко сформулиро-
ванная идея, которую удалось професси-
онально реализовать, — пожалуй, вот 
формула успеха.

Двенадцать московских проектов вошли в шорт-лист премии WAF

Игра в высшей лиге

Справочно
 В шорт-лист премии WAF  за 2019 год 

вошли московский концертный зал 
«Зарядье» (архитектурное бюро: ТПО 
«Резерв»); парк «Тюфелева роща» (архи-
тектурное бюро: iMelk); ЖК «Бродский» 
(архитектурное бюро: «Цимайло, Ляшенко 
и партнеры»); Центр художественной гим-
настики Ирины Винер-Усмановой в 
Лужниках (архитектурное бюро: ТПО 
«Прайд»); проект застройки Бадаевского 
пивоваренного завода (архитектурное 
бюро: Herzog & de Meuron); ЖК RED7 (архи-
тектурное бюро: MVRDV); Сколковский 
институт науки и технологий (архитектур-
ное бюро: Herzog & de Meuron); медицин-
ский кластер в Коммунарке (архитектурное 
бюро: ТПО «Резерв»); медицинский кластер 
в Сколкове (архитектурное бюро: Mochly 
Eldar Architects); многофункциональный 
коммерческий центр возле станции метро 
«Теплый стан» (архитектурное бюро: 
«Крупный план»); инсталляция Living in 
Nature (архитектурное бюро: SPEECH); 
Рассвет LOFT* Studio 3.34 (архитектурное 
бюро: DNK ag). Победителей WAF объявят в 
начале декабря 2019 года в Амстердаме.

Оксана САМБОРСКАЯ

Для пяти городов Подмосковья будут раз-
работаны проекты архитектурных кон-
цепций развития. Предполагается, что 
них будут отражены как общие принци-
пы развития городов разного типа, так и 
конкретные рекомендации для каждого 
населенного пункта. По словам главного 
архитектора Московской области Алек-
сандры Кузьминой, авторам концепций, 
муниципалитетам и жителям предстоит 
раскрыть потенциал каждого города и 
совершить настоящий прорыв в повыше-
нии качества городской среды.

В качестве пилотных были выбра-
ны города, отражающие пять типоло-
гий градостроительной структуры. 
Так, в качестве примера полицентри-
ческого высоко урбанизированного 
города с населением свыше 100 тыс. 
человек была выбрана Балашиха. Го-
род Видное представляет собой поли-
центрический смешанный город с на-
селением менее 100 тыс. Хотьково — 
город со сложившимся историческим 
ядром и структурой, Дубна — типич-
ный наукоград, а Яхрома — город с 
характерным природно-экологиче-
ским каркасом.

В разработке концепций примут уча-
стие эксперты Высшей школы экономи-
ки и проектно-консалтинговой компа-
нии «Новая Земля», а также специалисты 
Мособлархитектуры, муниципалитеты и 
местные сообщества. 

Работа над проектами уже началась, в 
июле-августе состоится серия встреч экс-
пертов с городскими властями и жителя-
ми. К обсуждению проектов планируется 
привлечь и представителей Ассоциации 
проектировщиков Московской области, 
а также молодых специалистов в области 
архитектуры и градостроительства.

Представители профессионального 
сообщества в целом позитивно оценили 
инициативу Московской области. По 
словам заместителя генерального дирек-
тора Института градостроительного и 
системного проектирования Дмитрия 
Гриднева, при создании концепций ва-
жен комплексный подход, который бы 
учитывал ряд факторов, и в первую оче-
редь, архитектурный облик города. «Не-
обходимо разработать определенный 
«дизайн-код», который бы привел зача-
стую хаотичную среду к гармоничному 
состоянию, — говорит эксперт. — На-
пример, на центральной улице Дубны 
стоит сетевой магазин, который своим 
агрессивным брендингом совершенно 
не вписывается в исторический ланд-
шафт. У оформления города должен быть 
единый стиль, которому бы соответство-
вали и рекламные вывески, и автобус-
ные остановки, и элементы благоустрой-

ства». Важно учитывать экономический 
фактор, можно нарисовать «город-сад», 
но если для этого придется все снести и 
построить заново, потратив миллиарды, 
то, скорее всего, такой проект останется 
только на бумаге. Среди других факто-
ров, которые стоит учесть проектиров-
щиками, Дмитрий Гриднев отмечает 
структуру расселения жителей, транс-
портную и инженерную инфраструкту-
ры, экологический каркас. 

«Концепция должна быть рассчитана 
на срок около 5-7 лет, делать более долго-
срочные прогнозы сегодня достаточно 
сложно, многое зависит от социально- 
экономических факторов, — полагает 
эксперт. — При этом документ должен 
быть гибким, чтобы  каждые два года 
можно было возвращаться к его актуали-
зации».

Коммерческий директор компании 
RDI Валерий Кузнецов полагает, что са-
мый животрепещущий вопрос в разви-
тии подмосковных городов, к какому бы 
типу они ни относились, — это транс-
портная инфраструктура. «В архитектур-
ной концепции Видного, как воздух, не-
обходимо расширение дорожной сети, 
— считает он. — Один из ее важнейших 
элементов — выезды из новых кварталов 
на трассу «Дон». Составная часть разви-
тия города и всего Ленинского района 
— строительство эстакады на пересече-
нии с железнодорожной линией Паве-
лецкого направления и развязок в месте 
примыкания новых дорог к Каширскому 
шоссе. Это позволит избавить Видное от 
части транзитного потока, разгрузить 
центр от пробок и облегчить по утрам 
выезд в Москву».

Индивидуальный пошив

В Московской области разработают архитектурные 
концепции развития городов

Цитата  
в тему
ГЛАВНыЙ 
АРХИТЕКТОР 
МОСКОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ 
АЛЕКСАНДРА 
КУЗЬМИНА: 
«Пилотные 
проекты 
архитектурных 
концепций 
развития городов, 
по сути, станут 
образцом 
градостроительной 
документации 
нового поколения, 
позволяющей 
получить 
качественный  
и конкретный 
результат. Это 
комплексная 
программа 
развития 
территорий, не 
ограничивающаяся 
только 
архитектурными 
решениями»

Хотьково — пример города со сложившимся историческим ядром и структурой
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Анна ЕВСТИГНЕЕВА

К
акие общественные пространства 
нужны городу? Зачем и для кого 
они предназначены? Что делает 
их удобными и популярными у 
молодежи? И в чем может быть 

поддержка города в создании таких 
пространств? Эти и другие вопросы 
создания комфортной городской среды 
обсуждались в ходе состоявшегося не-
давно в Москве первого открытого фо-
рума «Мой район». В рамках сессии 
«Место силы» организаторы успешных 
городских площадок рассказали, как 
им удалось создать новые точки притя-
жения для горожан, найти свою ауди-
торию и сочетать творчество и биз-
нес-составляющую. 

По словам Софьи Троценко, основа-
теля Фонда поддержки современного 
искусства «Винзавод», в основе каче-
ственных долгосрочны проектов всег-
да лежат человеческий фактор и креа-
тивный подход. А Игорь Подстрешный, 
ресторатор и сооснователь арт-про-
странства «Дом культуры» добавляет: 
«Место становится сильным тогда, ког-
да в нем пересекаются культурная ини-
циатива и коммерческая составляю-
щая, тогда, когда есть уникальный 
продукт, который имеет свою эконо-
мику, рассчитанную на правильную 
аудиторию». Прежде чем прийти к соз-
данию культурного центра, коммер-
сант занимался ресторанным бизне-
сом. Начинал с нескольких фуд-траков, 
«гастролировавших» по Москве. А спу-
стя какое-то время предприниматель 
решил посмотреть на гастрономиче-
ский формат шире, дополнив его раз-
влекательной составляющей и концеп-
туальными идеями. «Москва — по су-
ти, огромное сообщество, где люди 
чувствуют потребность быть в среде 
себе подобных, — говорит Подстреш-
ный. — И мы решили развивать эту 
идею через экспертное сообщество и 
культуру еды. «Дом культуры» стал ме-
стом, где люди назначают встречи, 
приходят послушать музыку, поуча-
ствовать в интересном перформансе, и 
конечно, перекусить. Все вместе это 
делает место точкой притяжения для 
людей».

Дизайн-завод «Флакон» как про-
странство для креативного бизнеса 
функционирует уже больше десяти лет. 
Свои творческие проекты на этой пло-

щадке реализуют художники, дизайне-
ры, архитекторы, издатели, модельеры 
и рестораторы. Сюда приходят люди с 
семьями, чтобы побывать на фестива-
ле дизайна или городской еды, посе-
тить выставку или концерт. «Три года 
назад мы приступили к реализации 
редевелопмента территории бывшего 
хлебозавода, примыкающей к «Флако-
ну», провели ребрендинг, чтобы кон-
цептуально объединить эти две пло-
щадки, — рассказывает Николай Мату-
шевский, владелец и сооснователь пло-
щадки. — Теперь это единая террито-
рия, на которой можно провести пол-

дня. Арт-пространства играют важную 
роль в жизни мегаполиса, и это мнение 
разделяют власти города. «Флакон» и 
«Хлебозавод» уже стали частью город-
ской общественной инфраструктуры».

Еще одно популярное место — от-
крывшийся пару лет назад ТЦ «Авиа-
парк». Девелопер этого проекта изна-
чально сделал ставку на развлечения 
для подрастающего поколения. «То, 
что мы реализуем на площадке ТЦ, — 
это баловство, чудачество, все, что 
угодно, но точно совсем не то, чем 
обычно принято заниматься в ТЦ, — 
говорит директор по маркетингу ТЦ 

АРХИТЕКТУРА / ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Татьяна КОСАРЕВА, Оксана САМБОРСКАЯ

В самом восточном городе России Ана-
дыре появится общественное простран-
ство для саморазвития и досуга молоде-
жи под названием «АНГАР». Концепцию 
этой уникальной для региона круглого-
дичной площадки предложили Агент-
ство стратегического развития «ЦЕНТР» 
и архитектурное бюро MAParchitects. На 
прошлой неделе проект успешно прошел 
«проверку боем»: он был представлен 
губернатору Чукотки Роману Копину и 

администрации Анадыря, а также целе-
вой аудитории — молодежи. 

Разработке концепции предшество-
вало исследование, в ходе которого 
специалисты агентства проанализирова-
ли градостроительную и социально-эко-
номическую ситуацию и изучили запро-
сы горожан. Прошла серия встреч с пред-
ставителями местных сообществ, был 
проведен анкетный опрос среди школь-
ников и студентов. На основе получен-
ных результатов эксперты-аналитики 
сформулировали идеологию «АНГАРа» 

как всесезонного общественного инно-
вационного пространства, создающего 
условия для свободного развития моло-
дежи. 

«АНГАР» должен создать такую среду, 
которая позволит молодым не только 
развлекаться, но и реализовать себя в тех 
видах деятельности, которые будут вос-
требованы в будущем, — заявил гене-
ральный директор «ЦЕНТРа» Сергей Ге-
оргиевский, — поэтому концепция пред-
усматривает поддержку молодежного 
предпринимательства, развитие навы-
ков в сфере искусства и продвижение 
здорового образа жизни». 

В качестве площадки для будущего 
общественного пространства было вы-
брано заброшенное здание на улице От-
ке. Планируется преобразить здание, со-
хранив при этом его индустриальную 

Общественное пространство становится популярным,  
когда в нем соединяются творческая идея и коммерческая 
составляющая

Максим Лапчук. — Мы стараемся оду-
хотворить центр и сделать его интерес-
ным для многих людей».

Результатом творческого сотрудни-
чества стало появление в прошлом го-
ду арт-площадки «Рихтер». Здесь на 
одной территории расположились: ди-
зайн-отель, ресторан, бар, вермутерия, 
галереи современного искусства, би-
блиотека, студия радио, печатная ма-
стерская и сад. Это первый в городе 
проект с таким набором сервисов, он 
сразу привлек внимание москвичей. 
Анастасия Ефимова, сооснователь 
арт-площадки, считает, что «место си-
лы» — это то пространство, куда хочет-
ся возвращаться, где рождаются идеи и 
новые творческие союзы. «Все начина-
ется с идеи, на которую идут люди, — 
говорит Ефимова. — Мы ориентирова-
ны на творческую аудиторию, которая 
не зависит от каких-либо брендов и 
ориентирована на создание качествен-
ного уникального продукта. Чего не 
хватает нам для полного счастья? На-
верное, конструктивного диалога с го-
родом».

Тема взаимодействия с городскими 
властями постоянно всплывала в вы-
ступлениях участников сессии. По сло-
вам представителей бизнеса, нехватка 
экспертизы и проблема коммуникаций 
с властью — сдерживающие факторы 
развития новых городских про-
странств. Пока качественные измене-
ния городской культуры зачастую реа-
лизуются в отсутствие системной под-
держки со стороны столичных чинов-
ников. Между тем, бизнес мог бы при-
носить городу больше пользы, если бы 
власти реже говорили коммерсантам, 
чего делать нельзя, а чаще говорили, 
что и как делать можно, — резюмиро-
вали участники встречи и предложили 
чиновникам поучаствовать в новых го-
родских проектах формирования об-
щественных пространств, места для 
которых в столичном мегаполисе еще 
хватает.

Справочно
 Первый общегородской открытый форум «Мой район» 

состоялся 4-6 июля в рамках Московского урбанистического 
форума. Его целью было обсуждение планов по развитию 
столичных районов. В дискуссиях приняли участие структуры 
правительства Москвы, общественные, некоммерческие 
организации, а также представители бизнеса.

На все 
сезоны
В Анадыре появится молодежное 
общественное пространство

эстетику. «Холодный» белоснежный фа-
сад будет сочетаться с теплым и уютным 
внутренним наполнением — деревом, 
мягкими поверхностями из ярких тек-
стильных мебельных материалов. Архи-
текторы бюро MAParchitects предложили 
реализовать в экстерьере центра прин-
цип контраста: в белом объеме здания 
четко выделается входная группа, выдер-
жанная в контрастной красной цветовой 
гамме. Она должна стать своеобразным 
«маяком», хорошо различимым в туман-
ную и снежную погоду. 

Предложения по внутренней отделке 
предполагают максимальную функцио-
нальность, возможность реализовать че-
тыре основных сценария использования 
площадки: «Чилаут», «Лекция», «Ярмар-
ка», «Party». Первый формат предполага-
ет приятную неспешную обстановку со 
спокойной музыкой, которая позволит 
посетителям заниматься рабочими дела-
ми, готовиться к учебе и встречаться с 
друзьями. Во время проведения образо-
вательных мероприятий для размеще-
ния всех желающих может быть исполь-
зован амфитеатр, мебель отодвигается к 
стенам, выставляются ряды стульев. Для 
сценария «Ярмарка» можно будет ис-
пользовать пространство для размеще-
ния мобильных киосков на первом этаже 
или на улице.

Дизайн, музыка  
и немного еды

Дизайн-завод «Флакон» — одно из первых креативных общественных пространств столицы
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Справочно
 MAD Architects 

— самое известное 
архитектурное 
бюро Китая, 
основанное в 2004 
году архитектором 
Ма Яньсуном. 
Особенностью 
стиля бюро 
является 
стремление 
вписать здание в 
ландшафт. В MAD 
считают, что 
главная цель 
архитектуры — 
поддерживать 
связь человека с 
природой, даже в 
большом городе.

В китайском городе Иу 
построят «Большой театр»

Стеклянные паруса

Оксана САМБОРСКАЯ

М
еждународное архитектурное 
бюро MAD Architects раскрыло 
детали проекта театра, кото-
рый планируется возвести в 
китайском городе Иу (Yiwu). 

Этот город находится в центральной 
части провинции Чжэцзян, в 280 км от 
шанхая. Со всех сторон он окружен 
горами, на которых выращивают доро-
гие сорта китайского чая. Иу — быстро 
развивающийся центр международ-
ной торговли, здесь действует круп-
нейший в мире оптовый рынок това-
ров народного потребления. Населе-
ние города составляет сегодня около 
1,6 млн человек, и отцы города реши-
ли, что пора к его торговой славе доба-
вить культурную. В 2018 году был про-
веден международный конкурс на луч-
ший проект «Большого театра Иу» 
(Yiwu Grand Theater), в финал которо-
го вышло пять известных архитектур-
ных бюро, а победителем стало MAD 
Architects. 

В проекте бюро явственно звучат 
мотивы китайской традиционной 
культуры. Фасад выполнен в виде сте-
клянных парусов, которые напомина-

ют паруса джонок, когда-то перевозив-
ших товары через реку Донян, на юж-
ном берегу которой и расположится 
театр. Прозрачное и легкое стекло 
имитирует текстуру тонкой шелкови-
стой ткани, создавая динамичный 
ритм. Фасады театра выглядят так, как 
будто их надувает ветер. Здание будет 
стоять на фоне далеких гор, которые 
играют роль своеобразного природно-
го «задника», вода же превращается в 
«сцену». 

«Большой театр Иу» будет много-
функциональным. В нем располо-
жатся большой зал на 1600 мест, 
средний зал на 1200 мест и междуна-
родный конференц-центр вместимо-
стью 2000 человек. Действуя в русле 
современных тенденций, архитекто-
ры сделали здание энергоэффектив-
ным. Чтобы уменьшить общее по-
требление энергии, MAD Architects 
разработали пассивную конструк-
цию: летом полупрозрачная стеклян-
ная навесная стена будет защищать 
от солнца и служить системой венти-
ляции, усиливая циркуляцию воз-
душного потока внутри и снаружи 
здания, а зимой станет работать как 
парник.

У здания будет не-
сколько уровней, ам-
фитеатром спускаю-
щихся к воде. Завер-
шит этот «каскад» 
большая открытая 
площадка, «лежащая» 
на речной глади. 

Предполагается, что 
театр превратится в одну 
из главных точек притя-
жения  как для жителей, 
так и для гостей Иу. Для это-
го спроектирована сеть транс-
портных и пеших маршрутов, 
ведущих к зданию. «Большой 
театр Иу» будет легко доступен 
из любой точки города. С южно-
го берега сюда можно будет 
подъехать на автомобиле, с севе-
ра к зданию ведут пешеходные 
маршруты. Планируется постро-
ить утопающие в зелени пеше-
ходные мосты, откуда гуляю-
щие смогут любоваться видом 
на город, театр и большую 
набережную. 

Строительство «Большо-
го театра Иу» планируется 
начать в 2020 году.

Свидетельство о регистрации  
ПИ № ФС 77-69446 
от 02.05.2017 выдано Роскомнадзором.
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